
Хотел 
в Японию,  

а попал в ДТП
Александра ШОПЕНКО  
(«КП» - Хабаровск»)

Путешественник из Франции 
Ренан Флавиньи преодолел 
сложный путь, чтобы 
воплотить свою мечту,  
но «споткнулся» в Хабаровске.

15 стран, больше 18 тысяч кило-
метров, 60 дней в дороге. Француз 
Ренан Флавиньи хотел добраться до 
Японии и выбрал для этого не ба-
нальные самолет или корабль, а… 
старый «Пежо». И если бы не проис-
шествие в Хабаровске, путешествен-
ник давно бы попробовал настоящие 
японские суши. 

Основана в мае 1925 года
уникальных посетителей

за минувшие сутки

4 332 000

Благовещенск
Владивосток

Хабаровск
Южно-Сахалинск

FM.KP.RU
90,4 FM
88,3 FM
87,5 FM

В основном в регионе развито 
лососевое рыбоводство. Оно не 
относится к высокорентабельному 
производству, является пастбищ-
ным, то есть лосось не выращи-
вается до зрелого состояния, а 
выпускается в состоянии молоди 
в естественную среду. Поэтому 

как таковой прибыли деятельность 
не приносит. При этом расходы 
предприятий на строительство и 
содержание рыбоводного хозяй-
ства значительны. Ольга Булкова 
озвучила цифры на примере одно-
го из предприятий Хабаровского 
Крайрыбакколхозсоюза - «Охотин-
ского научно-производственного 
комплекса»:

«Строительство рыбоводного 
комплекса началось в 2018 году. 
В 2023 году в тестовом режиме 
был осуществлен выпуск молоди 
кеты, в этом году - первый полно-
ценный выпуск молоди кеты, объем 

около 2,5 миллиона штук.  Затра-
ты на строительство и оснащение 
составили около 92 миллионов 
рублей. Текущее содержание за-
вода обходится примерно в шесть 
миллионов рублей в год».       

Высокая себестоимость произ-
водства является одним из сдер-
живающих факторов развития 
рыбоводства. Сегодня основным 
механизмом господдержки ры-
боводных предприятий является 
льготное кредитование. Однако 
данная мера не является востре-
бованной. Ольга Булкова считает, 
что необходимы реально работа-

ющие меры поддержки, способ-
ствующие развитию рыбоводства 
в Хабаровском крае. Она предла-
гает предусмотреть возможность 
заключения договора пользования 
рыбоводным участком без торгов 
предприятиям, пользующимся 
арендованным имуществом для 
ведения рыбоводства. А также при-
нять меры поддержки рыбоводных 
хозяйств путем введения грантов 
или субсидий по возмещению ча-
сти затрат на строительство и ре-
монт объектов производственной 
базы, приобретение нового обо-
рудования.

 ■ ЛЮДи ДеЛа

Поддержать рыбоводные предприятия края
Ольга Булкова 
выступила с докладом 
на Дальневосточном 
форуме 
предпринимателей о 
развитии аквакультуры 
в Хабаровском крае.

Телеграм-канал  
Ольги Булковой

Продолжение на стр. 11 ‣

Читайте на стр. 11 ‣

№ 63 - 64 (27613-27614) 2024 год

Какие ограничения введут во Владивостоке 
на время ВЭФ?

«Мы
  все
  живы»

Читайте на стр. 7 ‣

Вторник
27 - 29 августа
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ЗДОРОВЬЕ
Доказанные способы 
нормализовать 
давление 
без таблеток

ШОУБИЗ
Киркоров раскрыл 
тайну своих 
многочисленных 
татуировок

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

VK.COM/KPRU

Россия
www.kp.ru
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� ЕСТЬ ИДЕЯ

Елена АРАКЕЛЯН

Госдума обсудит новые 
программы жилищных 
кредитов с господдержкой. 
Кому их могут дать?

В России впору запатентовать новый 
закон - сохранения льготной ипотеки. Кото-
рая, как энергия, никуда не девается: она 
просто переходит из одного вида в другой.

Вот, например, не так давно в стране 
отменили самую массовую программу 
льготной ипотеки на новостройки под 8% 
годовых. Доступность жилья рухнула. И 
власти думают, как теперь восполнить этот 
пробел.

Идеи у депутатов есть. Их обсуждение 
может начаться уже в ближайшую, осен-
нюю сессию Госдумы. Об этом сообщил 
«Комсомолке» председатель Комитета 
ГД по финансовому рынку Анатолий 
Аксаков.

Общий смысл - оставлять граждан без 
поддержки с покупкой жилья, когда ставки 
по «нельготной» ипотеке уже выше 20% 
годовых, конечно же, нельзя. На смену за-
крытым и урезанным льготным ипотечным 
программам должны появиться новые. Но 
более упорядоченные и адресные. Чтобы 
ими могли пользоваться не все подряд (это 
приводит только к бурному росту спроса и 
подорожанию жилья), а люди в тех сферах 
и регионах, где государству важно скон-
центрировать ресурсы.

Анатолий Аксаков рассказал нам, какие 
именно варианты льготной ипотеки скоро 
будут обсуждать в Госдуме.

1. ДЛЯ МОЛОДЫХ 
СПЕЦИАЛИСТОВ

- Это молодежь в возрасте до 35 лет 
включительно - айтишники и прочие «циф-
ровики». Возможно, работники машино-
строения, а может быть, и учителя. Пере-
чень еще будет разрабатываться. Но речь 
идет о сферах, где сейчас острый дефицит 
кадров и где важно закрепить молодых 
специалистов, - поясняет Аксаков.

2. «СТРОИТЕЛЬНАЯ ИПОТЕКА»
Она подойдет для ситуаций, когда 

где-то создается, например, новый науко-

град или производственный кластер. Рядом 
с ними логично строить и жилые кварталы 
для сотрудников - наподобие академгород-
ков в СССР.

А чтобы жилье для этих предполагаемых 
работников оказалось доступным и люди 
могли туда быстро откуда-то переехать - и 
может понадобиться отдельная льготная 
программа.

3.  ДЛЯ ПРИВЛЕЧЕНИЯ ЛЮДЕЙ 
В  «ДЕПРЕССИВНЫЕ» 
РЕГИОНЫ

Речь про края и области, откуда все пораз-
бежались в мегаполисы и теперь даже для 
сельского хозяйства работников не сыщешь.

- У нас таких территорий полно и за 
пределами Дальнего Востока и Арктики, 

где уже действуют свои льготные ипотеч-
ные программы. И очень важно, чтобы 
для людей, которые готовы были бы там 
закрепиться, если им помочь с жильем, 
работали не разрозненные региональные 
меры поддержки, а именно понятная обще-
федеральная программа, - говорит Анато-
лий Аксаков.

За примерами на Дальний Восток дей-
ствительно ездить необязательно. Между 
Москвой и Санкт-Петербургом полно мест, 
где рабочих рук не осталось: в деревнях 
и даже небольших поселках - в основном 
пенсионеры и дачники.

- Не исключено, что и проблемы этих 
регионов будут учтены,  - обещает глава 
думского комитета.

Конкретные условия новых программ 
и ставки по ним пока неизвестны. Но, 
как предполагается, речь будет идти по-
прежнему о покупке жилья в новостройках.

- Теперь речь не идет о поддержке строи-
тельного сектора. Сейчас нам важно при-
влечь людей в определенные сферы и пре-
жде всего закрепить молодежь в регионах, 
чтобы у нее не было необходимости сбе-
гать в Москву и другие крупнейшие горо-
да. Знаете, какая у меня мечта? - делится 
Анатолий Аксаков. - Под Чебоксарами есть 
прекрасное место под наукоград. Помимо 
прочего, там просто чудесная природа. 
Но мало природы; мало даже создания 
рабочих мест и возможностей для науч-
ной деятельности. Молодежи нужно жилье 
с возможностью купить его на льготных 
условиях, только тогда она туда потянется.

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

Олег АДАМОВИЧ

Владимир Путин 
провел совещание 
с экономическим 
блоком и руководством 
Центробанка.

- Экономика России, как и 
в прошлом году, продолжает 
расти хорошими темпами. По 
оценке за первое полугодие, 
валовой внутренний продукт 
прибавил 4,6%, на 4,4% вырос 
объем промышленного произ-
водства, - отметил президент.

Особое внимание он уделил 
успехам обрабатывающих от-
раслей. Там прирост составил 
8%.

РОСТ ДОХОДОВ
На высоком уровне оста-

ется и потребительский 
спрос - 8,8% прибавил обо-
рот розничной торговли. Этот 
результат, по словам Пути-
на, достигнут благодаря ро-

сту зарплат. Они за первые 
месяцы года увеличились на 
10,1%. При этом безработи-
ца в России находится на ре-
кордно низком уровне - всего 
2,4% в июне.

Еще хорошая цифра от 
главы государства: доходы 
за первые семь месяцев 2024 
года приблизились к 20 трил-
лионам, это на 36% больше 
прошлого года.

- Хороший показатель, - 
отметил российский лидер, 
уточнив, что почти две трети 
доходов бюджета составили 
ненефтегазовые поступления.

ИНФЛЯЦИЯ
Дальше речь зашла о пло-

хом - об инфляции.
- Системно с инфляци-

ей необходимо бороться в 
первую очередь за счет ро-
ста предложения товаров и 
услуг, - заявил Путин. - Их 
объем должен отвечать вну-
треннему спросу: как по-

требительскому, со стороны 
граждан, так и инвестицион-
ному, со стороны предприя-
тий, компаний.

Президент упомянул о ро-
ли Центробанка в борьбе с 
инфляцией через денежно-
кредитную политику, но от-
метил важность общей рабо-
ты с правительством: «Очень 
важно, чтобы бурное разви-
тие финансового сектора не 
вело к негативным послед-
ствиям, - тонкая вещь».

РЕАЛЬНЫЙ СЕКТОР
- Нам обязательно нужно 

усилить позитивные тенден-
ции в реальном секторе, под-
держать вложения бизнеса в 
новые производства и модер-
низацию уже работающих, в 
создание рабочих мест и под-
готовку кадров, - призвал гла-
ва государства.

Он подчеркнул, что необхо-
димо укреплять инфраструк-
турный каркас государства, 
развивать цифровые плат-

формы и электронные сер-
висы - это все поддерживает 
деловую активность и по-
зволяет нашим компаниям 
выходить на внутренние и 
внешние рынки.

В заключение совещания 
Путин отметил, что эконо-
мическая стабильность и 
рост - это основа для успеш-
ного завершения специаль-
ных операций и реализации 
долгосрочных планов разви-
тия России.

Не зарекаются от льгот
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Российская экономика показывает неплохой рост даже под давлением санкций, 
но задач еще много: бороться с инфляцией, обеспечивать рост производства 

и развитие новых проектов, отметил Владимир Путин.

Санкции есть, 
а экономика 
растет

• Самая популярная и массовая программа 
с господдержкой, доступная для всех желающих, - 
на покупку новостройки под 8% годовых - 
закончилась 1 июля 2024 года.
•  IT-ипотеку в июле урезали. Теперь ею не могут 
воспользоваться работники московских и питерских 
компаний (включая удаленщиков). Купить новое жилье 
в Москве и Питере тоже нельзя. Ставку подняли до 6%.
• Семейная ипотека (под 6%) с 10 июля 
действует на видоизмененных условиях 
(подробнее о них - на стр. 15).

СПРАВКА
«КП»

ЧТО С ПРЕЖНИМИ
 ПОПУЛЯРНЫМИ 
ПРОГРАММАМИ
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Светлана ЖУРОВА, олимпийская чемпионка, 
первый заместитель председателя Комитета 
Госдумы по международным делам:

- Это значит, что никакой свободы вообще и свободы слова 
в частности на Западе нет. По крайней мере они трактуют эти 
понятия так, как им нужно. Могут надавить на кого угодно 
под любым предлогом. Что касается Дурова, то западным 
спецслужбам он, конечно, интересен. И как основатель 
мессенджера, и как человек, который добивался встречи с 
российским президентом.

Сергей МАРКОВ, политолог, директор 
Института политических исследований:

- В западных СМИ и соцсетях жесткая политическая цензу-
ра, и Телеграм стал площадкой номер один по свободному 
информационному обмену. Арест Дурова - попытка эту пло-
щадку ликвидировать.

Надежда УЗУНОВА, эксперт-политолог, 
специалист по Франции:

- Озвученные обвинения - это только предлог. И вообще 
Франция явно не самостоятельна, она участвует только как 
часть западного блока. Кто и что на самом деле хочет от 
Дурова, можно пока только догадываться. Может быть, им 
нужен доступ к каким-то закрытым файлам или системам. 

Лев КОРОЛЬКОВ, ветеран 
Службы внешней разведки:

- Сейчас все зависит от самого Павла Дурова - прогнется 
он или нет, останется ли Телеграм независимым или станет 
такой же антироссийской марионеткой, как другие соцсети. 
Дурова будут прессовать, делать разные предложения. У него 
сейчас положение, как у провалившегося агента.

Андрей ЯБЛОНСКИХ, президент 
Международной академии цифровых 
коммуникаций:

- Это опасность для российского медийного рынка, основой 
которого стали телеграм-каналы. А еще это свидетельство 
того, что нет на Западе никакой свободы. Дуров бежал из 
России, опасаясь преследования. Но в итоге в Европе его 
догнали, и гораздо сильнее.

Олег ХЛОБУСТОВ, эксперт Фонда 
национальной и международной 
безопасности, историк спецслужб:

- Россияне за рубежом, в том числе представители дело-
вой, культурной, спортивной элиты, до сих пор думали, что 
они члены некоего всемирного братства. Но что бы кто ни 
говорил, Запад относится к ним как к представителям враж-
дебного государства. Отсюда и многочисленные провокации 
с задержанием российских граждан в самых разных странах 
мира. Арест Дурова - из этой серии. Теперь через него попы-
таются влиять на Телеграм как на одну из самых популярных 
информационных площадок.

� ВОПРОС ДНЯ
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Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Во Франции задержали основателя 
мессенджера Телеграм (стр. 6). 
Мы решили спросить:

Что значит арест 
Павла Дурова?

Слышу обзвон - не знаю, где он
Владимир ПЕРЕКРЕСТ

В России хотят 
запретить массово 
обзванивать граждан.

«Здравствуйте! Вас беспоко-
ит…», «Добрый день! Оцените, 
пожалуйста…» - каждый из нас 
получает по нескольку подобных 
звонков в день. Нередко они от-
влекают от работы и от текущих 
дел, чем ужасно раздражают. И 
речь не о звонках от мошенни-
ков, а от вполне себе законопос-
лушных организаций - супер-
маркетов или сервисов доставки.

Но Минцифры наконец ре-
шило положить конец массо-
вым спам-обзвонам - такой 
законопроект ведомство соби-
рается внести в Госдуму в сен-
тябре, сообщил журналистам 
министр цифрового развития 
Максут Шадаев. Подробностей 
в Минцифры, куда обратилась 
«Комсомолка», не сообщили.

Разговоры о необходимости 
оградить россиян от незваных 
телефонных собеседников ве-
дутся уже давно. Еще в апреле 
глава ведомства говорил о том, 
что в первую очередь будут за-
прещены роботизированные 
обзвоны. Более того, уже сей-
час действует ответственность 
за навязчивую рекламу.

- Инициатива Минцифры 
правильная, но не очень по-
нятно, как это будет реали-
зовано на практике, - сказал 
«Комсомольской правде» пред-
седатель совета Фонда разви-
тия цифровой экономики Герман 
Клименко. - Во-первых, в зако-
нодательстве так толком и не 

прописано, кто такие спамеры. 
Во-вторых, технически все так 
устроено, что очень трудно най-
ти концы.

СПАСЕТ ИСКУССТВЕННЫЙ 
ИНТЕЛЛЕКТ

Работает этот бизнес так.
- Как правило, компании не 

сами обзванивают потенци-
альных клиентов, а передают 
это неким подрядчикам, - го-
ворит Герман Клименко. - На 
них возлагается не только чер-
новая работа по обзвону, но и 
ответственность за нарушение 
закона о персональных данных: 
всегда же может возникнуть во-
прос, откуда известны телефон 
и имя абонента.

По словам эксперта, боль-
шие доходы от таких звонков 
получают операторы сотовой 
связи.

- Поэтому, думаю, они бу-
дут сопротивляться принятию 
законопроекта, - продолжает 
Герман Клименко. - Считаю, 
что законопроект должен 
быть направлен на то, чтобы 
всю ответственность за мас-
совые обзвоны нес оператор. 
Это как история с маркет-
плейсами - они тоже говорят, 
что мы всего лишь площадка, 
все претензии к продавцу. Но 
потребитель имеет отноше-
ния с этим маркетплейсом, 
поэтому вправе именно к не-
му предъявить претензии, а 
тот уже пусть сам разбирается 
с магазинами.

КАК ЖЕ РЕШИТЬ 
ПРОБЛЕМУ?

- Нужно разрешить слушать 
звонки искусственному ин-
теллекту, - считает Климен-
ко. - Анализ разговора четко 
дает понять, спам это или нет. 
И если искусственный ин-
теллект решит, что спам, он 
должен иметь право прервать 
разговор.

Да, само по себе это не уско-
рит выявление и поимку на-
рушителей. Но сведет усилия 
по ловле клиента на нет. И 
если будут заблокированы, 
например, 9 из 10 звонков, 
то затраты на один результа-
тивный звонок вырастут в 10 
раз, рассуждает специалист. 
И тогда уже сами компании 
задумаются, так ли выгоден 
им этот бизнес.

Законов против спамеров пруд пруди. 
Например, по ст. 14.3 (п. 4.1) КоАП РФ 
за спам-звонки и рассылки можно 
получить штраф на юрлиц 
от 300 тысяч до 500 тысяч рублей, 
на должностных лиц - от 20 тысяч 
до 100 тысяч рублей, на физлиц - 
от 10 тысяч до 20 тысяч рублей. 
Есть и гражданская ответственность. 
Часть 2 ст. 38 закона «О рекламе» 
дает возможность пострадавшему 
от спамов обратиться в суд с иском
о компенсации морального вреда. 
Возможна даже уголовная 
ответственность - по ст. 272 УК РФ. 
К ней привлекают за незаконный доступ 
к личным данным 
и их копирование. 
Максимальное наказание -
 лишение свободы на срок 
до шести лет.

СПРАВКА
«КП»

Д
ми

тр
ий

 П
О

ЛУ
ХИ

Н/
Ко

мс
ом

ол
ьс

ка
я 

пр
ав

да

КАКОЕ НАКАЗАНИЕ 
СУЩЕСТВУЕТ ЗА СПАМ

� КОШЕЛЕК

Елена ОДИНЦОВА

Некоторые группы 
населения богатеют 
быстрее других - 
выясняем, как это 
изменит общество.

В России сложилась уникальная 
ситуация: бедность снижается, но 
неравенство увеличивается. А все 
потому, что у некоторых, до это-
го небогатых, граждан они росли 
стремительнее, чем у остальных. 
И уже выросли так, что соци-
альная картина нашего обще-
ства может поменяться: из этих 
групп могут сформироваться но-
вые прослойки среднего класса. 
Так считают в Центре макроэко-
номического анализа и кратко-
срочного прогнозирования 
(ЦМАКП).

В 2023 году реальные денежные 
доходы граждан выросли в среднем 
на рекордные 5,6%. Но наибольший 
вклад в рост доходов, по словам 
экспертов, внес «разгон зарплаты». 
Он оказался крайне неравномер-
ным. Быстрее всего росла доля 
людей с наиболее высокими до-

ходами  - такими наша статистика 
считает тех, кто получает больше 
100 тысяч рублей. С 2021 по 2023 
год их доля увеличилась почти в два 
раза (с 5,7% до 10%). Что, конеч-
но же, сильно повысило уровень 
жизни определенных профессио-
нальных групп, делают вывод ана-
литики.

Кто же эти счастливчики? «Нача-
лом процесса можно считать пан-
демию, когда выросли зарплаты и 
выплаты медицинским работникам 
и работникам сферы ИТ вследствие 
необходимости быстрой цифро-
визации многих сфер,  - пишут в 
исследовании эксперты ЦМАКП. - 
Введение санкций и начало СВО до-
бавили еще несколько категорий».

Это:
�  сами участники СВО, денежное 
довольствие которых более чем в 
два раза превышает среднемесяч-
ную заработную плату по стране,
�  работники сфер, где активно 
идет импортозамещение и бурно 
растет производство. Это, в част-
ности, машиностроение, химиче-
ская промышленность, ИТ.

Но рост зарплат - это еще не 
переход в категорию «середняков».

- Средний класс - это прежде всего 
социальный статус,  - считает про-
фессор Финансового универ-
ситета при правительстве РФ 
Александр Сафонов. - Исторически 
это люди с хорошим образованием и 
высоким уровнем профессиональной 
подготовки, что и позволяет им зара-
батывать выше среднего. Кроме того, 
эти заработки должны быть устойчи-
выми, а не вызванными временной 
конъюнктурой. Иначе у нас и курьеры 
в средний класс попадут - у них до-
ходы сейчас зачастую бьют любую 
обрабатывающую промышленность.

В ЦМАКП солидарны с таким под-
ходом. Поэтому пока говорят о «пред-
посылках» появления новых прослоек 
среднего класса.

В первый раз - 
в средний класс

• 2016
• 2017 
• 2018 
• 2019 
• 2020 
• 2021 
• 2022
• 2023 
• 2024 
(1-я половина) 

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

Так менялись 
реальные доходы 
населения*
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*Это зарплаты 
за вычетом 
инфляции.
Данные ЦМАКП.
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ЗОНА FPV-РАЗБОЯ
- Все, здесь уже начинается зона 

действия FPV-дронов, медленно 
ездить нельзя. Удаление от фронта 
большое, но досюда достают «Баба 
Яга», другие управляемые беспилот-
ники ВСУ… Зафиксированы случаи 
применения до 24 километров. По 
всему белгородскому приграничью 
без разбора бьют по гражданским 
машинам, автобусам, - командир 
группы добровольческого отряда 
спецназначения «Анвар» врубает 
свой дрон-детектор.

В последние месяцы противник 
развернул настоящий террор в при-
граничных районах Белгородской 
области. Не проходит и дня без 
сообщения губернатора Вячесла-
ва Гладкова об очередных жертвах 
украинских «фипивишек». Область 
пошла на беспрецедентные меры. 
Средства РЭБ теперь устанавлива-
ют и на общественный транспорт, 
курсирующий в опасной зоне, и на 
машины спасательных служб, и на 
скорую помощь… Соседняя Курская 
область, которая сдерживает сегодня 
вторжение врага, перенимает опыт. 
Сюда уже завозят бетонные укры-
тия, которые зарекомендовали себя 
в Белгороде.

Завязнув в позиционных боях на 
Курщине, Киев, похоже, решил про-
щупать все наше приграничье в по-
исках слабого места, чтобы открыть 
еще одно направление. На минув-
шей неделе диверсионная группа 
ВСУ попыталась прорваться через 
границу в Брянской области. Как 
сообщил губернатор Александр Бо-
гомаз, пограничники совместно с 
подразделениями Минобороны бла-
гополучно пресекли эту попытку, 
нанеся серьезное огневое поражение 
врагу. Но противник продолжает по-
добные вылазки и на других направ-
лениях, в том числе Белгородском.

Не думал, что старенький отече-
ственный внедорожник может раз-
вивать такую скорость. Вместе с бой-
цами, которые прикрывают нашу 
границу на Белгородчине, мчим в 
сторону ленточки. Напряженную 
тишину в салоне периодически на-
рушает лишь сигнал дрон-детектора, 
который предупреждает о прибли-
жении беспилотников. Но сила сиг-
нала слабая, а значит, дроны где-то 
далеко. Влетаем в укрытие и тут же 
разбегаемся по зеленке.

- Активность противника сейчас 
проявляется только на основных 
трассах Сумы - Харьков, в 40 кило-
метрах от государственной грани-
цы. Но идут постоянные обстрелы, 
воздействие FPV, пытаются давить 
нас РЭБом. Ну, стандартная такая 
позиционная работа.

ПОКОЛОТИЛИ 
НА «КОЛОТИЛОВКЕ»

Топаем по лесной тропе, прикры-
той сверху густыми кронами. Откры-
тые пространства - перебежками. На 
бойцах - добротная экипировка, при-
боры ночного видения на шлемах, 
«банки» на автоматах… Замыкает 
нашу группу медик с рюкзаком по-
лезных в прифронтовой зоне вещей. 
Передо мной - спина замкомандира 
группы «Горбунка» с шевроном на 
спине «Не ходи за мной, я тоже заблу-
дился». Куда ж без юмора на войне.

У каждого за плечами - уникальный 
боевой опыт, который они передают 
обычной пехоте, стоящей на границе. 
И вселяют уверенность в свои силы. 
Принять первый бой психологиче-
ски сложно. Но когда рядом с тобой 
веселые парни на кураже разматы-
вают бронегруппы противника, при-
ходит понимание, что не так уж он и 
страшен.

Так было на погранпереходе «Ко-
лотиловка», который вообще-то не-
гласно имел статус «неприкасаемого», 
потому что именно здесь происходи-
ли основные обмены. В Киеве при-
кинули - раз сюда возят автобусы с 
пленными, значит, дорога не зами-
нирована. И можно нагло, с наскока 
ее оседлать, ворваться в Краснояруж-
ский район Белгородской области, 
чтобы закрепиться, подождать основ-
ные силы и попытаться соединиться 
с силами вторжения в Курской обла-
сти, расширив плацдарм.

- Противнику необходимо открыть 
еще одно направление, после чего 
создать единую линию фронта для 
оттягивания подразделений, - спуска-
ется в траншею «Берет». - Но на дан-
ный момент, как видите, безуспешно. 
Сами заходы противника, которые 
происходили на «Колотиловке», по-
пытку активных действий в Высоком 
мы пресекли, они просто откатились. 
Но на «Колотиловке» в случае успеха 
они бы пошли дальше. Как и в Брян-
ской области. Далее подтянулись бы 
подразделения закрепления по кур-
скому сценарию, для создания еди-
ного фронта.

По глубокому окопу идем вдоль 
государственной границы. Дальше - 

мотки колючей проволоки в чело-
веческий рост, за которой - поле и 
Украина. Но при этом - идилличе-
ская тишина. Кто бы мог подумать, 
что это одно из прорывоопасных на-
правлений.

- Противник особо не активнича-
ет. Стандартная схема - артиллерия 
и «фипивишки». Но это все может 
быстро поменяться. Как на «Колоти-
ловке». Обычное утро, ничего, как го-
ворится, не предвещало. И слышим, 
накат на КПП начался. Подъехала 
техника. У нас там дежурили - ПТРК 
«Корнет», миномет, артиллерия на-
ша ствольная 120-я. Ничего такого. 
Потихоньку своими силами, силами 
союзников наших отбили. Две едини-
цы техники у них выехало, высади-
лась пехота, быстренько разбежались. 
Ну, так же быстренько и сбежались. 
MaxxPro (американский бронетран-
спортер. - Ред.) остави-
ли.

ПОЕДИНОК С ДРОНАМИ
Мы выходим на опорник в ле-

су, обложенный габионами. Здесь 
стоят бойцы-пограничники, кото-
рые встречают «анваровцев» как 
старых друзей. Парни всегда заки-
дывают им сигарет, энергетиков, 
шоколадок.

- «Горбунок» сильно скромнича-
ет, - улыбается «Берет». - Хочется 
отметить работу пограничников, ко-
торые с нами везде взаимодейство-
вали, работу отделений мобильных 
действий, которые выставляли заса-
ды на пути движения пеших колонн 
противника. Именно мобильность 
играла решающую роль. После Соле-
дара, Бахмута для нас это, конечно, 
обыденность. Но если бы не реак-
ция всех подразделений, успеха бы 
не было.

Среди тех, кто не дал противнику 
пробиться вглубь нашей территории, 
были и спецназ, и мотострелки, и 
морпехи 155-й бригады Тихоокеан-
ского флота.

Делимся на две 
группы. «Горбунок» 
садится за руль ква-
дроцикла, ему за 
спину прыгает мой 
коллега с RT Саня 

Яремчук. Они уезжают, а мы остаем-
ся ждать. Их возвра щения.

- Просто «Горбунок» у нас сильно 
заряженный, вот и скромничает, - 
поясняет «Берет». - По факту была 
серьезная работа. Мы не допустили 
прорыва границы, во взаимодей-
ствии с союзными силами нанесли 
серьезный, ощутимый урон против-
нику, после которого он просто бе-
жал. Методичная работа артиллерии, 
работа высокоточным боеприпасом 
«Краснополь», круглосуточное на-
блюдение за воздухом, круглосуточ-
ное применение FPV-расчетов - все 
это дало общий результат. Команд-
ная работа, в которой мы сыграли 
свою роль… Возвращаются, что ли? 
Что-то рановато.

Из-за леса послышался рев квад-
роцикла. Похоже, поездка на по-
гранпереход пошла не по плану. 
Ярем просто светится адреналином. 

Перекидывает съемку с нашлем-
ной камеры в телефон и включает 

звук погромче. В этом пятими-
нутном видео читается тактика 
дроноводов противника. Всю 
дорогу детектор журналиста 
показывает разведывательный 

беспилотник в небе. Парней 
обнаружили и сопровождают. 

Внезапно тревога меняется, по-
казывая FPV, сигнал усиливается, 
Саня кричит об этом «Горбунку», и 
тот въезжает в маленькую рощицу. 
Журналист и спецназер отбегают 
подальше. И тут в небе раздается тот 
самый противный визжащий звук. 
Ярем падает в заботливо вырытую 
кем-то ямку, принимает вид чере-
пашки, буквально вжимаясь в бро-
нежилет и каску. Слышно, как дрон 
заходит на рощу и улетает, снова за-
ходит и улетает, в какой-то момент 
он взрывается где-то в стороне. В 
горле начинает першить, горят губы. 
Похоже, заряд был со слезоточивым 
газом. Парней пытаются выкурить. 
Появляется второй дрон, за ним тре-
тий. Они буквально стригут лопа-
стями кусты. Но не находят добычу. 
Один беспилотник снова взрывается 
в стороне. У третьего садится бата-
рея, и он приземляется на обочину.

- Поедем дальше? - невозмутимо 
интересуется «Горбунок».

- Пожалуй, нет, - резонно решает 
Санек.

И они возвращаются к нам. То, что 
для журналиста стало опасным «при-
ключением», полным впечатлений, - 
ежедневная рутина подразделений, 
которые охраняют госграницу. В та-
ких условиях постоянно снабжаются 
опорники по всему рубежу, прово-
дится ротация и отбиваются накаты.

- Хотите еще, милости просим, - 
похлопывает по автомату с глуши-
телем «Берет».

За колючкой многозначительно 
промолчали.

Специальный репортаж

Отчаянные парни не дали 
врагу прорвать границу
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Командир 
группы отряда 

спецназа «Анвар» 
с позывным «Берет» 
похож на сказочного 

хозяина леса 
в белгородском 

пограничье. 

Эти бойцы наваляли 
бронеколонне ВСУ, 

пытавшейся открыть 
еще один фронт - 
на Белгородчине.

     Александр КОЦ,      

     военкор «КП»      

Будь в курсе 
последних 
новостей 
об СВО - на сайте 
KP.RU
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Владимир ДЕМЧЕНКО

На Украину обрушился 
небывалый ракетный 
дождь, поражены 
энергетическая 
инфраструктура 
и объекты ВСУ.

С НЕБЫВАЛЫМ 
РАЗМАХОМ

В понедельник пророссий-
ские паблики Украины слов-
но прорвало: пишут о взры-
вах, столбах дыма, пламени. 
По географии сообщений яс-
но: незалежную накрыла одна 
из самых массированных атак 
ракетами, бомбами и «Ге-
ранями» за все время СВО. 
Били точно по разведанным 
целям, стараясь не зацепить 
гражданских. Только на этот 
раз с небывалым размахом.    

«Полтавская область. 
Прилетело в место, откуда 
происходит распределение 
подразделений в разные на-
правления. Ротации у банде-
ровцев не будет еще долго».

«Винница и Винницкая об-
ласть - серия прилетов. Мест-
ные товарищи сообщают, что 
один из ударов - по центру 
комплектации. Говорят, что 
мобиков свозят в другое ме-
сто, так что, если прилетело 
по ТЦК, туда им и дорога!»

«Ивано-Франковск. Ско-
рые носятся пачками, часть 
города перекрыта военными. 
Почти во всем городе нет све-
та. Сообщают, что было по-
падание в емкости с ГСМ, 
поднимается черный дым».

«Прилет в стороне Усато-
во, - пишут из Одессы. - На-
хожусь в другой части города, 
но по направлению там. Там 
и подстанция, по ходу, попа-
ло в нее. И свет пропал сразу. 
Работайте, братья!»

ПЕРЕГРУЗИЛИ ПВО
Атака на украинские объ-

екты началась в 8 утра. (При-
мечательно, что 8.00 по Мо-
скве - необычное время. 
Как правило, наша авиация 
работает по целям ранним 
утром, в 3 - 5 часов. Но это 
новая тактика - она утомля-
ет операторов украинской 
ПВО и усыпляет их бдитель-
ность.) Авиация поднялась 
в небо вроде как «с опозда-
нием», корабли с «Кали-
брами», на позиции вышли 
«Искандеры», а высоко под 
облаками повисли дроны-
разведчики «Орлан» и «Су-
перкам», готовые корректи-
ровать огонь и предоставлять 
штабам данные объективного 
контроля.

В назначенный час воздух 
над украинскими городами 
рассекли дроны-камикадзе 
«Герань». В атаке их было не-
сколько десятков, а вместе с 
«Калибрами», авиационны-
ми ракетами и высокоточны-
ми бомбами на укрепления 
противника и его энергети-
ческую инфраструктуру об-
рушилось около 100 целей. 
Система ПВО оказалась пе-
регруженной и была не в со-

стоянии справиться с такой 
нагрузкой.

� Первым последствия уда-
ра почувствовали телезрите-
ли: во время украинского 
телемарафона «Единые но-
вости» в студии погас свет. 
Это случилось как раз в тот 
момент, когда ведущая чи-
тала новость о том, что Зе-
ленский вдруг стал не против 
завершения конфликта путем 
переговоров.

� Во многих регионах встал 
транспорт на электротяге. 
Железной дороге пришлось 
спешно выпустить на линии 
тепловозы, но обеспечить не-
обходимый грузопоток для 
снабжения ВСУ на передовой 
они пока не в состоянии.

� Информация о приле-
тах поступала из Львова, Во-
лыни, Кривого Рога, Дне-
пропетровска, Чернигова, 

Харькова, Одессы. Объекты 
инфраструктуры были по-
вреждены в Хмельницкой 
области и Житомире. А в 
Киеве из-за обесточивания 
объектов также отсутствует 
водоснабжение. Воды нет на 
правом берегу, где находятся 
7 из 10 районов украинской 
столицы, заявил мэр города 
Виталий Кличко.

- Николаевцы сообщают 
о мощном взрыве в районе 
села Трихаты, - говорит ко-
ординатор пророссийского 
сопротивления Сергей Лебе-
дев. - Хороших военных объ-
ектов там нет, но есть одна из 
самых мощных в области под-
станций. После удара пошли 
сообщения о том, что в не-
скольких областных районах 
пропало электричество. Это 
фактическое подтверждение 
попадания.

� Ближе к обеду в Сети 
появилось видео результатов 
удара по Киевской ГЭС. Са-
ма плотина осталась цела, но 
был поражен машинный зал. 

ВСЕ ЦЕЛИ ПОРАЖЕНЫ
� В Киеве несколько 

взрывов прогремело в райо-
не аэропорта Жуляны, весь 
город видел столбы черного 
дыма. По некоторым дан-
ным, именно там базирова-
лись два американских ЗРК 
«Патриот».

� В Тернопольской области 
уничтожена одна из крупней-
ших военных баз на полигоне 
ВСУ. 

� В Ивано-Франковской 
области засветились F-16: 
командующий воздушны-
ми силами ВСУ Николай 
Олещук выложил в Сеть их 
снимки в ангарах. При этом 
в метаданных сохранилась 
геолокация - аэродром Ко-
ломыя. Он якобы хотел убе-
дить Россию, что натовские 
истребители будут взлетать 
с территории Украины. Что 
ж, убедил: как следует из со-
общений очевидцев, в поне-
дельник хорошо прилетело 
именно по этому аэродрому.

� Сообщается о взрывах на 
военных аэродромах Кульба-
кино в Николаевской обла-
сти и в Мирнограде Полтав-
ской области, на авиабазе в 
Кропивницком Кировоград-
ской области. В этих лока-
циях тоже были F-16? Если 
и были, то их там уже нет. 
По крайней мере в Мино-
бороны России сообщили, 
что массированный удар был 
успешным:

«Сегодня утром, - гово-
рится в сводке военного 
ведомства, - Вооруженные 
силы Российской Федера-
ции нанесли массирован-
ный удар высокоточным 
оружием большой дально-
сти воздушного и морского 
базирования, ударными бес-
пилотными летательными 
аппаратами по критически 
важным объектам энерге-
тической инфраструктуры, 
обеспечивающим работу 
военно-промышленного 
комплекса Украины. Все на-
значенные цели поражены».

«ПОСМОТРИМ 
НА РЕЗУЛЬТАТЫ»

- Я думаю, это самый круп-
ный удар за всю историю 
нашей операции, - заявил в 
эфире Радио «Комсомоль-
ская правда» директор Цен-
тра военно-политических 
исследований, профессор 
МГИМО Алексей Подберез-
кин. - По разным данным, 
взлетели порядка трети всех 
наших действующих тяже-
лых бомбардировщиков, 
используются и «Калибры» 
морские, и сухопутные «Ис-
кандеры», и «Кинжалы». И, 
конечно, около сотни наших 
беспилотников. Удар впер-
вые наносится не ночью, а 
днем. И сразу практически 
по всем областям. 

- Поляки заволновались, 
поднимали в небо авиацию 
для обеспечения безопасности 
воздушного пространства...

- Под Львовом есть не-
сколько баз. Если туда ле-
тят наши тяжелые раке-
ты - Х-22, Х-32, Х-101, это 
хорошо слышно на террито-
рии Польши. Там же прохо-
дят логистические пути по-
ставок на Украину. Поэтому, 
конечно, они беспокоятся. 

Минобороны России 
подвело итоги 
массированного удара 
в цифрах - на сайте KP.RU
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У массированного удара по Украине было две цели: энергетическая инфраструктура 
и военные объекты. И все, как отчиталось Минобороны, были поражены.

«Попало в подстанцию, 
свет пропал сразу. 
Работайте, братья!»
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Дмитрий СТЕШИН

Наш военкор связал 
задержание Павла Дурова 
во Франции с СВО.

По каким-то критическим вопросам, связан-
ным, например, с терроризмом, владельцы 
телеграм-каналов устанавливаются момен-
тально. Дуров же не демон, как его пытаются 
представить. И живет на Земле, а не на Марсе.

Причина его задержания в другом. За два 
с лишним года СВО Дуров из удачливого IT-
менеджера и программиста вдруг превратился 
во владельца весьма важного канала закрытой 
армейской связи. Как это выглядит на практике? 
Комната в развалинах, обитая «пенофолом» - 
для уюта и от «теплаков». На стене - огромный 
телик. В небо поднимаются дроны. В правой 
половине экрана картинки-сегменты, в них изо-
бражение с «птиц» в реальном времени. Одно-
временно открывается чат в Телеграме - в нем 
авиаразведка, артиллеристы и реактивщики. 
Артиллеристы уже протирают снаряды тряпоч-
ками. Проходит сколько-то минут, и понеслось... 
Перерывы только на перекат артиллерии на 
другие позиции и замена батарей в дронах. 
Инструмент коммуникации этих опасных лю-
дей - бытовой мессенджер Телеграм. Причем 
этим мессенджером пользуется армия страны, 
которая воюет с коллективным Западом, а Ду-
ров, какое неприятное совпадение, - на этом 
Западе проживает.

Дуров понимал прекрасно, что ему нашили 
мишень. Предположу, что его визит в Баку был 
поиском сюзерена. Не удивлюсь, если Дуров 
выкатил такие условия, что ему отказали в за-
щите. Не удивлюсь, если просто не поняли, что 
нужно этому молодому человеку, кто он такой 
и чего хочет. В итоге Дурова перехватил про-
тивник и просто так уже не отпустит.

Ну а нам-то что делать? Быстро пилить (не в 
смысле раздела и воровства денег, а созда-
вать) свой мессенджер. Это давно нужно было 
сделать. Конкурс всероссийский объявлять с 
таким призовым фондом, чтобы индусы на него 
заявлялись со своими продуктами. И быстро 
всем перекатываться в свой мессенджер. Дру-
гих вариантов нет.

Громкая тема

 � ВЕРСИЯ

Запад тянет лапы 
к каналам армейской 
связи России

Ирина РИНАЕВА

Павла Дурова подвела 
очарованность 
Францией.

Субботний вечер пере-
стал быть томным, когда 
появилась новость об аре-
сте в Париже миллиардера 
Павла Дурова, основателя 
ВКонтакте и Телеграма.

Очевидно, что француз-
ские (и не только) силови-
ки готовили эту операцию 
давно. За свои неудачи 
проигравший даже парла-
ментские выборы Макрон 
решил оттянуться на рус-
ских.

На момент подписания 
этого номера так и не было 
известно, в чем подозре-
вают Дурова. Обвинения 
же в его адрес из фран-
цузской прессы со ссыл-
кой на «источники» звучат 
смехотворно: «пособничал 
террористам, педофилам, 
наркоторговцам...»

Администрация Телегра-
ма по поводу задержания 
шефа заявила: компания 
соблюдает законы ЕС, Ду-
ров много путешествует по 
Европе - скрывать ему не-
чего.

Действительно, Павел не 
отказывался сотрудничать 
с властями разных стран. 
Например, в Бразилии два 
года назад хотели заблоки-
ровать мессенджер за «де-
зинформацию». Но Дуров 

извинился перед судом, 
выполнил требования, и 
все рассосалось.

И совсем близкий нам 
пример: в 2020 году суд 
отменил решение о бло-
кировке Tелеграма в РФ, 
поскольку Дуров выразил 
готовность «противодей-
ствовать терроризму».

Истинная цель у Макро-
на и Ко - не разобраться 
с отдельными нарушите-
лями закона, а получить у 
Дурова вообще все клю-
чи к конфиденциальной 
информации. Особенно 
той, что касается России. 
И этими сведениями с 
американцами французы 
поделятся еще как охотно.

Ну а грозить миллиар-
деру могут арестом акти-
вов, европейских серверов, 
санкциями против мессен-
джера. 20 годами тюрьмы, 
в конце концов.

Почему-то Сеть пол-
нится предположениями: 
Дуров знал про ордер на 
арест - и все равно при-
летел в Париж. Нам это 
видится невероятным. 
Врагом себе Павел никог-
да не был. Просто роди-
на «свободы, равенства и 
братства» умело усыпила 
его бдительность. Ведь Ду-
ров получил французское 
гражданство - притом что в 
США ездить избегал...

В распоряжении милли-
ардера - армия адвокатов, 
ведь он прошел серьезней-

шие судебные разбиратель-
ства. Например, судился 
в США по поводу запу-
ска криптовалюты Gram 
(американцы ее, правда, 
не разрешили). А весной 
одержал промежуточную 
победу в испанском суде. 
Испания хотела запретить 
Телеграм по иску от трех 
местных из-за пиратского 
контента. Но потом суд от-
казался от такого решения, 
сочтя нужным разобраться 
в деталях.

Павел в борьбе с кри-
восудием будет исполь-
зовать все доступные ему 
юридические рычаги. Но 
и в серьезности намерений 
французского руководства 
сомнений никаких...

1 апреля 2023-го основа-
тель Tелеграма то ли по-
шутил, то ли нет. Написал: 

помощник посоветовал 
ему, уж коли Дуров стал 
гражданином Франции, 
переоформить паспорт на 
«прифранцуженную» фа-
милию: Дю Ров. Так яко-
бы в документе теперь и 
написано.

Зря он пропускал мимо 
ушей тезис о том, что «хо-
роших русских» для Запада 
больше не существует. В 
конце концов, бOльшая 
часть человечества как-
то обходится без ужинов 
в Париже.

Кстати, девушка, кото-
рую, вероятно, хотел по-
баловать ужином Павел, - 
24-летняя живущая в ОАЭ 
москвичка Юлия Вавилова 
(Малец). Она, судя по ка-
драм в соцсетях, сопрово-
ждала Дурова в поездках.

Владимир МЕРКУШЕВ

В мессенджерах вообще 
не нужно делиться 
конфиденциальными 
данными, уверены эксперты.

Многих волнуют вопросы: что после 
ареста основателя Телеграма Павла Ду-
рова во Франции будет с этим мессен-
джером и стоит ли удалять оттуда важную 
информацию? 

НИЧЕГО НЕ ИЗМЕНИТСЯ
Эксперты предполагают, что команда 

Телеграма сохранит контроль над пло-
щадкой. Сам Павел Дуров раньше вы-
сказывался о том, что мессенджер будет 
работать без него так же, как и с ним. 
Ведь спецслужбы разных стран всегда ин-
тересовались работой Телеграма, и Павел 
понимал, что риски для него существуют. 
Вероятно, управление компанией возьмет 
на себя вице-президент Телеграма Илья 
Перекопский, который в свое время 
учился с Дуровым на одном курсе в СПбГУ 
и создавал вместе с ним ВКонтакте. Но 
официальных заявлений об этом руковод-
ство мессенджера пока не делало.

- Помните, когда были проблемы у 
сети ВКонтакте, тоже были тревожные 
ожидания  - мол, что же теперь будет. 
Но рядовые пользователи ничего не по-
чувствовали, - напомнил председатель 
совета фонда развития цифровой 
экономики Герман Клименко. - Думаю, 
что так будет и на этот раз. У команды 

Телеграма есть список технических за-
даний на годы вперед. На мой взгляд, 
очевидно, что Франция хочет добить-
ся исполнения Акта о цифровых услу-
гах ЕС, по которому именно владелец 
интернет-платформы несет ответствен-
ность за любой контент, который на ней 
размещен, - в том числе за комментарии 
пользователей. Согласно этому закону 
модерацией контента должен заниматься 
владелец ресурса. Кроме того, Франции 
нужен доступ к переписке тех, кого она 
считает преступниками.

Технический директор ИД «КП» 
Илья Коршунов объяснил: если Павел 
и выдаст ключи, то они откроют доступ 
лишь к обычным, а не секретным чатам в 
Телеграме, в которых доступ к переписке 
имеют лишь сами участники секретного 
чата.

Что касается ареста серверов, то дан-
ные Телеграма находятся в облачных 
хранилищах нескольких стран. «Если 
какой-то дата-центр перестал работать 
- например, отключилось все электропи-
тание, ничего страшного не происходит. 
Данные переключаются на другие пло-
щадки», - говорит Коршунов.

СЛОЖНЫЙ ВЫБОР
По мнению эксперта, перед Павлом 

Дуровым стоит выбор: либо Телеграм 
должен перестать работать во Франции 
и тогда, скорее всего, во всей Европе, 
либо основатель компании должен пойти 
на сотрудничество и подчиниться требо-
ваниям европейского законодательства. 
Правда, пока неясно, готова ли Франция 
снять с Дурова обвинения в причастности 
к тяжелым преступлениям - ведь, 
по версии французских властей, 
мессенджер мог активно исполь-
зоваться в обороте наркотиков, 
терроризме, преступлениях про-
тив детей и мошенничестве.
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Теперь Павла Дурова ждут долгие допросы следователей и суд, 
который может приговорить его к 20 годам тюрьмы.

Все о задержании 
Дурова - следим 

в реальном 
времени в специальном 

разделе на сайте

Стоит ли удалять из Телеграма 
ценную информацию?

 � ВОПРОС - РЕБРОМ

КАК СКОПИРОВАТЬ 
ПЕРЕПИСКУ И ФАЙЛЫ

Это делается в десктопной версии мес-

сенджера (если у вас ее нет, можно ска-

чать в Сети Telegram Desktop, например, 

для Windows).
При нажатии трех точек в правом верх-

нем углу любого чата или канала вам пред-

лагается опция «экспорт истории чата/

канала». Также можно экспортировать 

на компьютер данные «оптом» - например, 

из всех личных чатов или из всех каналов. 

Это делается через меню Настройки - Про-

двинутые настройки - Экспорт данных из 

Tелеграма. Данные из секретных чатов при 

этом не копируются. Если данных много, ко-

пирование может занять несколько часов.

Увидеть Париж и отсидеть

Что думают наши читатели - 
в «Вопросе дня» < стр. 3.

Юлию Вавилову, 
вероятно, задержали 
вместе с Дуровым. 

Ли
чн

ая
 с

тр
ан

иц
а 

в 
со

ци
ал

ьн
ой

 с
ет

и



Дальний Восток
www.dv.kp.ru 7

ЯКУТИЯ

Родина кибергениев
Киберспортсмены из Якутии показали свое мастерство в 

Москве на чемпионате России по CS2. В итоге ребятам уда-
лось завоевать Кубок России. Команда HOTU x ELGA сначала 
победила соперников в июне этого года на состязании во 
Владивостоке, а недавно показала свои силы в столице. В 
итоге благодаря упорству и воле к победе якутяне смогли иде-
ально пройти финальные сражения и получить главный приз.

Киберспортсмены одолели команду Team QUAZAR в послед-
нем состязании. Матч завершился с итоговым счетом 2:0. 
Они играли на двух картах: Nuke (13:11), Mirage (16:14). Игры 
проходили с 24 по 25 августа на «VK Play Арене». Команды 
разыграли приз в миллион рублей. Якутяне забрали с собой 
половину от этой суммы.

БИРОБИДЖАН

Ни капли в руки
Жителям Еврейской автономной области напоминают о 

запрете продажи алкоголя в День знаний, который в этом 
году выпадает на 2 сентября. Продажу алкоголя в праздник 
регулирует закон ЕАО от 23 декабря 2005 года. Купить нельзя 
будет любые спиртные напитки в любом магазине области.

- Хозяйствующим субъектам, осуществляющим розничную 
продажу алкогольной и спиртосодержащей продукции, в том 
числе пива, пивных напитков, сидра, пуаре и медовухи, не-
обходимо принять меры по соблюдению данного ограничения 
и недопущению нарушений законодательства, - говорится в 
сообщении администрации Облученского района.

За нарушение правил придется заплатить штраф. Для 
должностных лиц это от 20 до 40 тысяч рублей, для юри-
дических - от 100 до 300 тысяч. Также инспекторы могут 
конфисковать алкоголь.

Кроме того, спиртное нельзя будет купить в Хабаровске, 
а во Владивостоке запрет распространится не только на 2 
сентября, но и на 31 августа. В последний день лета пройдет 
общегородской День знаний.

КАМЧАТКА

Дрожь земли-2
Сильный афтершок произошел на Камчатке практически в 

том же месте, что и случившееся 18 августа землетрясение. 
Магнитуда нового толчка составила 5,7. В Петропавловске-
Камчатском он ощущался с силой до пяти баллов.

Афтершок произошел 26 августа в 13:32 местного времени, 
или в 04:48 по Москве. Очаг располагался на глубине 54,1 
километра в 87 километрах к востоку от Петропавловска-
Камчатского, в Авачинском заливе. Сила подземных толчков 
в Петропавловске-Камчатском, Вилючинске и Елизово дохо-
дила до пяти баллов. По инструментальным измерениям, в 
районе Мишенной сопки в столице Камчатки сила доходила 
до шести баллов.

Люди пишут в комментариях, что землетрясение в этот раз 
было очень заметно - тряслись стены домов, раскачивались 
машины, сработали сигнализации автомобилей, стоящих на 
улицах. Пока о более серьезных последствиях афтершока, 
ставшего самым мощным с момента сильного землетрясения, 
нет. Как сообщили в ГУ МЧС по Камчатскому краю, угрозы 
возникновения цунами от нового толчка нет.

ВЛАДИВОСТОК

Напиши в чат-бот
В Приморском крае придумали, как бороться с нелегаль-

ными базами отдыха. Министерство туризма края запустило 
специальный чат-бот (@tourismcheck_bot), куда отдыхающие 
могут написать о плохом сервисе и недобросовестных биз-
несменах. Порой так мечтаешь о долгожданном отдыхе, дове-
ряешь описанию базы отдыха на сайте, а когда приезжаешь, 
тебя ждет сплошное разочарование.

- Если вы оплатили свой отдых, а никакого финансового 
документа не получили, обязательно сообщите об этом. По 
каждому обращению мы проведем проверку, чтобы выявить 
недобросовестные места отдыха, - подчеркнула министр 
туризма Приморья Наталья Набойченко.

Все сообщения в чат-бот будут анонимными. Сбор инфор-
мации направлен на защиту прав и безопасности гостей и 
жителей края.

Подготовили Василина ИКОННИКОВА 
(«КП» - Якутия»), Егор ЖАРИКОВ, 

Екатерина МАКСИМОВА («КП» - Владивосток»).

■

На время Восточного эконо-
мического форума во Влади-
востоке и прилегающих к нему 
муниципальных районах и в ак-
ватории залива Петра Великого 
вводится целый ряд ограниче-
ний для обеспечения безопас-
ности участников масштабного 
мероприятия. О них подробно 
рассказал в департаменте по ко-
ординации правоохранитель-
ной деятельности правительства 
Приморского края.

С 7:00 последнего дня 
августа по 24:00 6 сентя-
бря на трассах, по кото-

рым будут ехать участники фо-
рума, запрещается проведение 
дорожных, взрывоопасных и 
земляных работ. Исключени-
ем является только ликвидация 
аварийных ситуаций.

С 1 по 6 сентября в 
порту Владивостока 
нельзя будет осущест-

влять перевалку опасных грузов 
на суда и с них.

С 7:00 первого дня сен-
тября и до 24:00 послед-
него дня форума тяже-

ловесные и крупногабаритные 
грузовики и машины, которые 
перевозят опасные грузы, смо-
гут заезжать на остров Русский 
только по специальным пропу-
скам. В это же время на основ-
ных трассах 
острова запре-
тят парковать-
ся любым ав-
томобилям, за 
исключением 
тех, что имеют 
спецпропуска 
на обустроен-
ные парковоч-
ные места.

На это же 
время жите-
лям и гостям 
Владивостока 
закроют вход 
на территорию 
кампуса ДВФУ и выставку 
«Улица Дальнего Востока». По-
пасть сюда можно будет только 
по пропускам и аккредитаци-
онным документам форума.

С полуночи 2 сентября 
и до конца дня 6 сентя-
бря установлен запрет 

на плавание любых судов в ак-
ватории залива Петра Великого 
в бухте Новик, ограниченной с 
северо-запада линией от мыса 
Доронина до мыса Шигина, в 

бухтах Аякс и Парис, ограни-
ченных с северо-востока ли-
нией от мыса Новосильского 
до мыса Житкова, а также ак-
ватории Амурского залива под 

низководным мостом с уста-
новленной запретной зоной 
500 метров к западу и востоку 
от низководного моста.

- В этих районах запрещают-
ся стоянка и передвижение всех 
судов - маломерных, парус-

ных, спор-
тивных, ги-

д р о ц и к л о в , 
пассажирских, 
прогулочных, 

грузовых, судов вспомогатель-
ного флота, бункеровщиков, 
буксиров. Исключение со-
ставят суда, привлеченные к 
мероприятиям по подготовке 
и проведению форума, специ-
альные спасательные суда и 
суда для оказания экстренной 
медицинской помощи - по со-
гласованию с Центром опера-
тивного управления силами и 
средствами, - подчеркнули в 
ведомстве.

С 7 утра 2 сентября и 
до окончания форума по 
всему Владивостоку за-

прещено перевозить опасные 
грузы, включая взрывчатку, от-
равляющие и радиоактивные 
вещества, оружие и боеприпасы.

А с полуночи 3 сентя-
бря до 24:00 6 сентября
вводится запрет на по-

лет воздушных судов в радиусе 
250 километров от Владивостока, 
разумеется, за исключением ре-
гулярных пассажирских рейсов, 
судов, обеспечивающих доставку 
и безопасность участников фору-
ма и летательных аппаратов, вы-
полняющих неотложные задачи, 
согласованные с Федеральной 
службой охраны России.

Ограничили и охотни-
ков - с 1 по 6 сентября все 
виды охоты, за исключе-

нием регулирования численно-
сти охотничьих ресурсов, запре-
щены в Артемовском городском 

округе, Надеждинском, Шко-
товском и Хасанском округах.

Напомним, Восточ-
ный экономический 
форум пройдет в кам-

пусе ДВФУ во Владивостоке с 
3 по 6 сентября 2024 года. В его 
рамках пройдет более 100 меро-
приятий деловой программы, 
спортивные соревнования - за-
беги, парусные регаты, турниры 
по теннису и хоккею, игры ГТО 
и многие другие, культурные 
мероприятия - концерты, вы-
ставки, фестивали.

Ожидается, что в форуме при-
мут участие около семи тысяч 
человек из 60 стран мира.
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Вход 
в кампус 
ДВФУ с 1 

по 6 сентября 
разрешен только 

по пропускам.

Дальний Восток: картина недели

Неделя ограничений
Егор ЖАРИКОВ 
(«КП» - Владивосток»)

Какие запреты будут 
действовать во 
время Восточного 
экономического форума.
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Созданы запреты для 
безопасности участников.

Эти правила действуют 
каждый год.
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Политическая ситуация в 
Хабаровском крае сложилась 
таким образом, что пять лет 
назад большинство мест в За-
конодательной думе региона 
получили депутаты от партии 
ЛДПР. Как это повлияло на 
работу парламента в интере-
сах жителей, какие вопросы 
стали наиболее важными и 
какие из них удалось решить 
положительно, «Комсомоль-
ской правде» - Хабаровск» 
рассказал первый заместитель 
председателя Законодатель-
ной думы Хабаровского края 
седьмого созыва, руководитель 
фракции ЛДПР Сергей Зюбр.

- Какое направление в ра-
боте Законодательной думы 
Хабаровского края седьмого 
созыва вы считаете наиболее 
важным? Какой сфере, по-
вашему, приходилось уделять 
больше внимания?

- Это, несомненно, бюд-
жет. Мы старались делать 
так, чтобы он сохранял свой 
социальный характер. В нем 
нет ни одной статьи, кото-
рая бы не отвечала запросам 
общества и не учитывала бы 
потребностей жителей Ха-
баровского края. Граждане 
платят налоги и вправе знать, 
на что тратятся эти средства.

Как правило, в региональ-
ном бюджете предусматри-
ваются средства на повыше-
ние минимального размера 
оплаты труда, индексацию 
заработной платы отдельных 
категорий работников бюд-
жетной сферы, различных 
социальных расходов, в том 
числе компенсации за оплату 
коммунальных услуг.

Доходы краевого бюджета 
в этом году - более 148 мил-
лиардов рублей, в том числе 
поступления из федерального 
бюджета - 26,9 миллиарда. 
Расходы - более 156 миллиар-
дов рублей. И 143 миллиарда 
из них направляют на реа-
лизацию 37 государственных 
программ края. Это и предо-
ставление субсидий гражда-
нам в сфере здравоохранения 
и сельского хозяйства, и по-
полнение материально-тех-
нической базы с созданием 
новых мест в общеобразова-
тельных учреждениях, и мо-
дернизация школьных систем 
образования, и благоустрой-
ство, и стимулирование ин-
вестиционной деятельности, 
и развитие туризма.

Не секрет, что бюджет вер-
стается с учетом актуальных 
расходов. К примеру, сей-
час большое внимание уде-
ляется благоустройству об-
щественных территорий, и 
мы не обошли этот вопрос, 
направив на мероприятия в 
рамках национального про-
екта «Комфортная городская 
среда» около полумиллиарда 

рублей. Социальные выпла-
ты на приобретение жилья 
молодым семьям, на повы-
шение зарплат работникам 
муниципальных органи-
заций, на горячее питание 
для школьников, на разви-
тие спортивных школ и ре-
монт социальных объектов, 
на поддержку пчеловодов и 
садоводов. Как видите, ста-
раемся не упускать из виду 
ничего, что люди считают 
важным.

Законопроекты, которые 
мы принимали, позволили 
предприятиям остаться в сво-
ей деятельности, обойтись 
без увольнения персонала и 
даже, наоборот, нарастить 
свою коммерческую произво-
дительность, что очень важ-
но для налогообложения и, в 
принципе, для поступлений 
в бюджет Хабаровского края.

- Есть ли вопросы, которые 
оказались особенно сложными 
и потребовали нетривиального 
подхода?

- Конечно. Например, один 
очень важный вопрос сначала 
обсуждался на заседании по-
стоянного комитета по во-
просам промышленности, 
предпринимательства и ин-
фраструктуры, затем его вы-
несли на думу, и в итоге мы 
пришли к направлению обра-
щения на имя министра сель-
ского хозяйства РФ Дмитрия 
Патрушева. Речь об ограни-
чении рыболовства в среднем 
и верхнем Амуре в 2020 году.

Вообще, по рыбохозяй-
ственной деятельности край 
может только регулировать 
количество рыбопромысло-
вых участков и количество 
проходных дней. Больше 
местных полномочий в этом 
вопросе нет. Все остальное - 
прерогатива центра.

И вот на сайте ведомства 
опубликовали проект прика-
за, в котором промышленное 
рыболовство сплавными се-

тями предложено полностью 
запретить. Разрешалось толь-
ко представителям коренных 
малочисленных народов Се-
вера, но длину сетей требова-
лось сократить со 100 метров 
до 50.

Главными аргументами 
стали данные науки. До 2015 
года здесь рыба шла хорошо. 
А затем нерестилища стали 
заполняться всего на 50-60%, 
вылов стал гораздо меньше, и 
территориальные отделения 
Росрыболовства начали это 
дело квотировать.

Депутаты посчитали пред-
лагаемую редакцию доку-
мента недопустимой. Мы с 

председателем профильного 
комитета Виктором Лопати-
ным летали в Николаевск-
на-Амуре, изучали ситуацию, 

выезжали на место, встреча-
лись с рыбопромышленни-
ком Поздняковым, смотрели 
заездки. Выходило, что инте-
ресы предприятий не учте-
ны, бизнес вложил деньги в 
подготовку к путине, но люди 
остались без работы. А в крае 
тогда рыбопромысловую дея-
тельность на реке вели более 
50 рыбодобывающих пред-
приятий.

На комитете проходили 
рабочие заседания, депутаты 
рассматривали этот вопрос 
с участием предпринимате-
лей из районов. Поддержала 
думу и Ассоциация рыбо-
добывающих предприятий 

Ульчского и Комсомольско-
го района.

Все это мы изложили в 
обращении на имя первого 
заместителя председателя 
правительства, который ку-
рирует Росрыболовство. Кро-
ме обращения краевой думы, 
писали и от регионального 
правительства, и от федераль-
ного агентства по вопросам 
КМНС, и от Госдумы.

Проект все же приняли. 
Единственное, что позволили - 
оставить длину сети для ко-
ренных народов в 100 метров. 
Обосновали решение тем, что 
через некоторое время мы 
можем оказаться вообще без 
рыбы. Поэтому мнение на-
уки, ТИНРО было учтено и 
поставлено на первое место.

- Всем известно, что пробле-
ма с дорогами входит в число 
самых злободневных, с кото-
рыми люди постоянно обраща-
ются в органы власти. Какую 
роль в решении дорожного во-
проса сыграла закдума?

- Вообще, для решения этой 
задачи во всей стране исполь-

зуется федеральный проект 
«Безопасные качественные 
дороги» (БКД). Его реализу-
ют исполнительные органы 
власти. В депутатскую дея-
тельность входят функция 
парламентского контроля. 
Например, в декабре про-
шлого года заседание по-
стоянного комитета по во-
просам промышленности, 
предпринимательства и ин-
фраструктуры целиком по-
святили вопросу реализации 
нацпроекта.

В нашем регионе в рам-
ках БКД реализуют три ре-
гиональных программы: 
«Дорожная сеть», «Общеси-

Сергей Зюбр: Сергей Зюбр: «Все эти«Все эти

Сергей Зюбр подвел итоги работы созыва.

Роман БРЮХАНОВ

Первый заместитель председателя 

Законодательной думы 

Хабаровского края подвел итоги 

работы седьмого созыва. 
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Ульчского и Комсомольско-

учитывал интересы учитывал интересы 

XI съезд «Ассоциации коренных малочисленных народов Севера Хабаровского края».
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стемные меры развития дорожного 
хозяйства» и «Безопасность дорож-
ного движения». В рамках поруче-
ния президента проект реализуется с 
2019 года в Хабаровской и Комсо-
мольской городских агломерациях 
на дорогах регионального и межму-
ниципального значения.

С 2019 по 2022 год отремонтировали 
549 объектов дорожной сети общей 
протяженностью почти 620 киломе-
тров. Сумма расходов - более 12 мил-
лиардов рублей. Только в прошлом 
году привели в соответствие еще 
161 объект в Хабаровске, 
Комсомольске-на-Амуре и Хабаров-
ском районе на сумму 4,7 миллиарда 
рублей. Задача - к концу этого года при-
вести в нормативное состояние 85% до-
рог. Уже видны изменения, дорожная 
обстановка заметно улучшается.

Мы, депутаты, тоже вовлечены в эту 
тему. Для осуществления функции 
парламентского контроля я работаю 
в Комсомольске-на-Амуре с обще-
ственностью, выезжаю на места, при-
сутствую на приемке дорог, смотрю, 
есть ли какие-то проблемы и заме-
чания, что там с ливневыми стоками 
и канализационными люками, как 
установлены тротуарные дорожки, 
установлены ли светофоры.

В Комсомольске в 2018-2019-х годах 
дороги были просто в плачевном со-
стоянии, поэтому сегодня изменения 
особенно заметны. То же и в Хаба-
ровске. Глобальные перемены на-
блюдаются на улице Тихоокеанской, 
которая за два года просто преобрази-
лась. Сейчас самые серьезные работы 
идут на проспекте 60-летия Октября, 
а также на многих небольших улицах 
и переулках во всех районах города. 
В прошлом году из краевых средств 
42 муниципальных образования полу-
чили субсидии на сумму 103,7 милли-
она рублей в рамках проекта «Безо-
пасность дорожного движения».

Еще хочу обратить внимание на 
приведение в нормативное состояние 
мостов. Масштабная работа в этом 
направлении началась с 2022 года.
Всего удалось отремонтировать 
73 моста общей протяженностью более 

1,5 тысячи погонных метров. В том 
числе приводили в порядок автомо-
бильную дорогу Советская Гавань - 
Ванино и делали мостовой переход 
на участке через реку Хадя.

В Хабаровске в 2023 году отремон-
тировали 48 объектов на 30 киломе-
трах. В Комсомольске-на-Амуре - три 
объекта и 34 километра дорожной 
сети, в Хабаровском районе - 27 объ-
ектов на 15 километрах дорог. Добав-
лю, что еще «Хабаровскуправтодор» 
отремонтировал четыре объекта и 
25 километров.

Сейчас в проект «Безопасные ка-
чественные дороги» входят большие 
городские агломерации, в нашем крае 
это Хабаровск и Комсомольск-на-
Амуре. Но правительство России при-
няло решение продлить программу до 
2030 года, и в нее уже начинают вклю-
чать малые города. Так, туда попали 
две наши малые городские агломе-
рации: Советско-Гаванская и Амур-
ская. И с 2025 года дороги на этих 
территориях начнут приводиться в 
нормативное состояние. Планируется 
ежегодно ремонтировать там около 

двадцати километров дорожной се-
ти. Финансирование будет идти из 
федерального и краевого бюджетов.

- В России этот год объявлен годом 
семьи. С какими инициативами в под-
держку семей выходила дума и чего 
удалось достичь?

- Да, а кроме того, 2024 год в Хаба-
ровском крае объявлен годом молоде-
жи. И обойти вниманием эту катего-
рию жителей депутаты, естественно, 
не могли. Комитет по социальным 
вопросам в Законодательной думе 
Хабаровского края, возглавляемый 
Ольгой Ушаковой, чаще выносил на 
повестку темы, связанные с моло-
дежью.

Например, первой законодательной 
инициативой этого года стала под-
держка студенческих семей. В крае 
есть программа мер их поддержки, 
утвержденная распоряжением прави-
тельства Хабаровского края. В част-
ности, если молодые люди получают 
среднее профессиональное образова-
ние на внебюджетной основе, то при 
создании семьи и появлении детей у 
супругов появляется право перейти 
на бюджет. На время обучения они 
получают все меры социальной под-
держки, в которых нуждаются.

Еще в 2022 году дума седьмого со-
зыва приняла закон о реализации мо-
лодежной политики в Хабаровском 
крае, который депутаты готовили и 
разрабатывали вместе с правитель-
ством. А когда закон начал действо-
вать, появилась необходимость уточ-
нить понятие «студенческая семья», 
которого не было на федеральном 
уровне, и нужно было обозначить, 
что же это такое.

Депутатскую инициативу поддер-
жало краевое правительство, и эта 
поправка была внесена в качестве 
закона. Теперь студенческая семья 
обозначена как супруги до 35 лет 
включительно, получающие среднее 
профессиональное или высшее об-
разование, а также курсанты.

В целях стимулирования рожда-
емости в Хабаровском крае уста-
навливается прогрессивная шкала 

увеличения краевого материнского 
капитала. Выплата будет увеличи-
ваться на 50 тысяч рублей с рожде-
нием или усыновлением четвертого 
и каждого последующего ребенка. 
Например, сумма краевого маткапи-
тала с 1 января 2024 года составляет 
327 606,36 рубля. Соответственно, 
размер выплаты на четвертого ре-
бенка составит 377 606,36 рубля, на 
пятого - 427 606,36 рубля и так далее.

Также депутаты приняли поправки 
в краевой закон о дополнительных 
мерах социальной поддержки и сти-
мулирования отдельных категорий 
обучающихся.

Право на получение бесплатного 
горячего питания теперь распростра-
няется и на детей из многодетных 
семей, а также лиц из числа корен-
ных малочисленных народов Севера, 
Сибири и Дальнего Востока, которые 
очно обучаются рабочим профессиям 
в краевых профессиональных образо-
вательных организациях за счет бюд-
жета. При этом срок обучения по про-
граммам подготовки специалистов 
среднего звена должен составлять не 
менее 10 месяцев. Предлагаемые из-
менения позволят повысить уровень 
социальной защищенности опреде-
ленных категорий обучающихся.

Кроме того, в комитете по социаль-
ной политике Законодательной думы 
созрела инициатива внесения измене-
ний в закон о мерах социальной под-
держки многодетным семьям. По зе-
мельному кодексу они имеют право на 
получение земельного участка. И часто 
эту землю родители просто продают, 
не учитывая при этом интересы детей.

Мы предлагаем в обязательном 
порядке закрепить здесь долевое 
участие всех членов семьи по при-
меру использования материнского 
капитала, когда при покупке жилья 
предусматривается долевое участие и 
родителей, и детей. Нужно, чтобы и 
при продаже участка деньги шли на 
отдельный счет каждого члена мно-
годетной семьи. Такие законы уже 
приняли больше пятидесяти субъ-
ектов РФ.
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годы бюджет Хабаровского края
его жителей»его жителей»

Вместе с председателем закдумы Ириной Зикуновой.

Встреча с избирателями.

29.08.2024 дела



Дальний Восток
www.dv.kp.ru

Юлия ЕФРЕМОВА 
(«КП» - Владивосток»)

Печальная новость облете-
ла все Приморье 19 августа. 
Марии Ивановны не стало в 
22:00. А ведь еще полтора 
года назад эта женщина с не-
простой, но насыщенной собы-
тиями жизнью отпраздновала 
свой сотый день рождения, по-
лучила подарки от родных и 
друзей, а также поздравление 
с подписью Владимира Путина.

Родилась Мария Ивановна 
в небольшом поселке в Ре-

спублике Татарстан, но с 
малых лет ее новой роди-

ной стал Владивосток, вот 
только здесь она осталась без 
родного отца, который умер 
через некоторое время после 
прибытия на Дальний Восток. 

Еще до Великой Отечествен-
ной войны, будучи подростком 
без кормильца, Мария Иванов-
на работала на шахте рассыль-
ной и продолжила трудиться 
там и во время страшных со-
бытий. В перерывах завершила 
курсы «Ворошиловского стрел-
ка». Как говорила она сама - в 
стрельбе ей не было равных. 
К счастью, боевые действия 
обошли ее стороной, а навыки 
стрельбы стали просто пред-
метом гордости.

В 1943 году Мария Ивановна 
встретила любовь всей своей 
жизни. С мужем они прожили 

сорок с лишним счастливых 
лет - Валентин Васильевич по-
кинул этот мир в 1987 году. Но 
женщина не унывала и жила 
для детей, внуков и правнуков.

- Наша бабушка была очень 
доброжелательной, при этом 
строгой и справедливой. Она 
всегда радовалась встречам с 
родственниками, любила, когда 
к ней приходили в гости. От нее 
наша семья переняла любовь к 
жизни, умение радоваться ме-
лочам и наслаждаться каждым 
днем, не впадать в отчаяние во 
время невзгод. Мы все ее за-
помним с улыбкой на лице, - 
рассказала Евгения, внучка 
Марии Ивановны.

Всего у женщины трое вну-
ков, четыре правнука и две 
дочки старше 70 лет. Послед-
ние годы жизни она провела 
со своей дочерью, но на здо-

ровье практически не жало-
валась. Даже врачи говорили, 
что с таким давлением, как у 
нее, можно в космос лететь. 

Несмотря на свой преклон-
ный возраст, она очень люби-
ла куда-нибудь ездить - хоть на 
море, хоть на природу. Говори-
ла всегда: «Да нам собраться 
- только подпоясаться». А еще 
Мария Ивановна до последних 
дней была модницей, любила 
шляпки и красила губы помадой.

- Прошлым летом бабуля ак-
тивно играла с нами в карты, 
еще пару месяцев назад была 
очень активной и радовалась 
нашим встречам. И только по-
следние пять дней лежала, не 
вставая, - сказала Евгения.

Память о жизнелюбивой 
бабушке-снайпере навсегда 
останется в сердцах жителей 
Приморья.

■ УТРАТА

«Да нам собраться - только подпоясаться» У Марии 
Ивановны 

было много 
наград 

и знаков 
отличия.

Во Владивостоке 
на 102-м году 

жизни скончалась 
снайпер Мария 

Жемкова.
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Егор ЖАРИКОВ 
(«КП» - Владивосток»)

Драматическая история про-
изошла неподалеку от СНТ 
«Авача-1». 62-летний местный 
житель, постоянно проживаю-
щий в садовом товариществе, 
отправился ловить идущую на 
нерест красную рыбу на рас-
положенную неподалеку реку, 
изобилующую лососями.

- Он не прислушался к нашим 
рекомендациям не выходить в 
вечернее время на реки, где идет 
нерест лососевых, так как там 
в это время легко нарваться на 
медведя, - отметили сотрудники 
охотнадзора.

Ожидаемо, мужчина встретился 
здесь со злым медведем. Как гово-

рят охотоведы, вероятно, хищник 
не собирался убивать человека, а 
защищал свою добычу. По сло-
вам специалистов, при осмотре 
места происшествия на берегу 
реки они нашли кучу «поротой» 
красной рыбы, которой кормился 
косолапый, при-
влеченный сюда 
запахом любимой 
им тухлятины. 
А возможно, он 
«проверял» бра-
коньерские сети 
- за камчатскими 
медведями такое 
водится. Заметив 
человека, хищник 
атаковал.

- Вторую нашу 
рекомендацию - 

в случае нападения отби-
ваться от медведя всеми 
возможными способами - 
мужчина выполнил полно-
стью. Рыбак был хорошо 
экипирован, имел с собой 

мачете, которым и су-
мел отогнать от себя 

зверя. Тут, конеч-
но, сыграло роль 
и то, что медведь 
был небольшим 

по размеру, а муж-
чина оказался в хо-

рошей физической 
форме, - рассказал на-

чальник отдела разрешительной 
деятельности и государственного 
охотреестра регионального мин-
природы Всеволод Воропанов.

Мужчина начал отмахиваться 
от хищника клинком. В какой-то 
момент медведь понял, что свя-
зываться с человеком не стоит, 
и ретировался. Пострадавший 
позвонил соседке по дачному 
участку, которая сообщила о слу-
чившемся в МЧС. На место про-
исшествия немедленно выехали 
спасатели, сотрудники охотнад-
зора, полицейские и скорая по-
мощь. Первым мужчину нашел 
охотовед, который вывел его к 
дороге, и помог спасателям и ме-
дикам найти их - территория, где 
произошло нападение, трудно-
доступна для транспорта.

Мужчина получил многочис-
ленные раны на голове и руках, 
потерял много крови, его срочно 
доставили в реанимацию Ели-
зовской городской больницы. 
По имеющейся информации, его 
жизнь находится вне опасности.
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И выжил.

Мужчина получил многочисленные раны головы и рук.
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Екатерина 
МАКСИМОВА 
(«КП» - Владивосток»)

На таможне 
в Приморье 
задержали 
контрабандистов 
драгоценностями.

Что только не пытаются 
незаконно вывезти из Китая 
в Приморье предприимчивые 
граждане. На этот раз на 
пункте пропуска «Погранич-
ный» в чемоданах «туристов» 
обнаружили поистине бле-
стящий клад - брендовые 
ювелирные украшения на 
восемь миллионов рублей. 
Вот это сувенирчики стоимо-
стью в приличную однушку 
во Владивостоке.

Украшения, как выясни-
лось,  купил приморец для 
перепродажи. Он собирался 
провезти их через границу 
под видом личных вещей - 
не хотел заморачиваться с 
декларированием. Предпо-
лагал, что сработает схема 
«хочешь что-то спрятать, 
спрячь у всех на виду». Ин-
тересная  мысль, да вот не 
вышло. 

Вместе с «владельцем» 
украшений также была по-
путчица, в чемодан которой 
он и переложил часть юве-
лирных изделий для правдо-
подобности легенды. Якобы 
часть драгоценностей для 

мужчины, а часть 
для женщины. 
Но уже на пункте 

пропуска инспекторы 
получили от коллег ори-
ентировку и тщательно 
досмотрели багаж «тури-
стов». Там они и обнару-
жили браслет, две пары се-
рег, подвеску и кольцо Van 
Cleef&Arpels, два браслета 
Cartier и Bulgari, а еще под-
веску Tiffany. Экспертиза 
установила, что все укра-
шения настоящие и купле-
ны в бутиках.

В ходе расследования 
выяснилось, что женщина 
и вовсе не знала о про-
исходящем и не имела 
злого умысла.  В пресс-
службе Дальневосточного 
таможенного управления 
объяснили, что никто жи-
тельницу Приморья не об-
манывал, мол, сейчас все 
это купим тебе. Но и про 
дальнейшие планы ей ни-
кто ничего не рассказал. 
Просто купили ювелирку и 
попросили часть положить 
себе, а она по доброте сво-
ей согласилась. Хороший 
знакомый же. На него уже 
завели уголовное дело за 
контрабанду, а украшения 
изъяли. Мужчине грозит ли-
шение свободы до пяти лет 
и штраф миллион рублей.

■ КРИМИНАЛ

Бриллиантовая рука 
по-приморски

Украшения 
изъяли.
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- Знаете, во Франции рос-
сийская группа «Кино» - это 
андеграунд, ее почти никто не 
слушает. Я пару лет назад от-
крыл для себя музыку Виктора 
Цоя, но мне было трудно най-
ти единомышленников. Чем 
дальше я продвигался на Вос-
ток, тем больше встречал лю-
дей, которые любят и слушают 
«Кино». Начиная с Турции и 
практически в каждой стране 
сталкивался с теми, кто слу-
шал Виктора Цоя в машине, 
на улице, в магазинах, - рас-
сказал француз в эфире радио 
«КП» - Хабаровск» (88,3 FM).

15 июня 31-летний видеограф 
Ренан Флавиньи заправил свой 
«Пежо 104» 1977 года выпуска, 
закинул вещи, взял накопле-
ния, включил Цоя и отправился 
в далекие неизведанные стра-
ны. Путь по Европе ему был 
более-менее понятен: Париж 
- Бельгия - Германия - Поль-
ша - Словакия. Ретрокар резво 
мчал по автобанам, в дороге не 
возникало серьезных проблем.

- Мы каждые два года про-
ходим проверку авто на спо-
собность к передвижению. Ес-
ли машина не проходит, то ее 
нельзя дальше использовать. 
Из Парижа до Владивостока 
- самый длинный сухопутный 
путь, по которому можно про-
ехать «на колесах», не пересекая 
океана и моря. Я решил дока-
зать, что машина 1977 года на 
самом деле еще на многое спо-

собна, даже доехать до Японии.
Пересекая Северную Ма-

кедонию, Грецию, Турцию и 
Грузию, француз становился 
все ближе к конечной точке - 
далекой и самобытной Японии. 
И вот она, финишная прямая 
- Россия. Ренан без проблем 
въехал в страну по визе, в дороге 
несколько раз пересекал грани-
цу: сначала посетил Казахстан, 
чьи дороги назвал самыми пло-
хими, потом вырулил на Ал-
тай. Затем заехал в Монголию 
и вернулся, но уже в Улан-Удэ.

- Я мог спокойно проехать по 
территории России, но это бы-
ла замечательная возможность 
посмотреть те страны, которые 
я, наверное, никогда бы не уви-
дел! Не стал упускать шанс уз-
нать, что там замечательного.

Пограничники с пристрасти-
ем расспрашивали иностранца, 
но оснований не пустить его 
в Россию не нашли. Француз 
взял курс на Хабаровск, не ожи-
дая, что здесь его ждет большое 
испытание, которое могло бы 
поставить точку в путешествии.

До Хабаровска Ренан до-
брался 15 августа. Призна-

ется: город с первого взгляда 
обычный, один из многих 
на пути к цели. Настроение 
было хорошим, день - сол-

нечным, в машине играли 
песни Виктора Цоя. Пара 
дней - и вот он, последний 
рубеж перед Японией - Вла-
дивосток.

На Воронежской улице 
в старенький «Пежо» вле-
тел «Ниссан-Тиида». На 
ровном месте! «Японка» 
помята, ретрокар вряд ли 
подлежит восстановлению. 
Выбиты стекла, раскурочена 
задняя часть - на таком не 
то что до Владивостока, до 

ближайшей шиномонтажки 
не доберешься. Люди не по-
страдали.

- Машина для меня име-
ет огромное значение, это 
практически член семьи. Она 
принадлежит мне десять лет, 
это мое первое авто, поэтому 
его и выбрал. Ладно бы сло-
мался двигатель или подвела 
ходовка - это было бы не так 
обидно. Тогда можно было 
сказать, что машина выжала 
из себя все. Но тут вмешался 
случай и, к сожалению, пре-
рвал путешествие. Я очень 
расстроен, что не доехал 
всего каких-то шесть тысяч 
километров до Японии. Уже 
почти ощущаю аромат суши.

Все 18 тысяч километров 
с французом был талисман. 
Путешественник описал его 
так: «Маленькая плюшевая 
штучка, как брелок для клю-
чей», показывать не стал. В 
ночь после ДТП Ренан груст-
но бродил по Хабаровску, ду-

мал, как быть дальше. И тут 
он услышал, как кто-то игра-
ет песню «Кино» на гитаре.

- Разговорился с человеком 
и спросил, как погиб Виктор 
Цой. Он рассказал, что музы-
кант разбился на машине 15 
августа. Я посмотрел в свой 
телефон и увидел: стоит та 
же самая дата - 15 августа. Я 
позвонил человеку, который 
подарил талисман, сказал, 
что оберег не сработал. Он 
мне ответил: «Так ли это? 
Посмотри, ты жив!»

Вместо пары дней француз 
задержался в Хабаровске на 
целую неделю. Изменил от-
ношение к городу: теперь он 
для него не один из десятков, 
а тот, где обретаются новые 
друзья. Ренан решил времен-
но оставить разбитую маши-
ну здесь, потом придумает, 
как ее забрать. И отправил-
ся дальше, во Владивосток. 
Только теперь на поезде, 
чтобы через несколько дней 
наконец-то попробовать те 
самые свежие японские суши.

Хотел в Японию, 
а попал в ДТП

Француз Ренан Флавиньи 
проделал громадный путь, 

чтобы воплотить свою мечту, 
но «споткнулся» в Хабаровске.

Путешественник на ретрокаре попал 
в ДТП, машина серьезно пострадала.
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В ЧУЖОЕ НЕБО 
ИЗ СВОЕГО ОКНА

ОБЕРЕГ

«СПОТКНУЛСЯ» 
У САМОГО ФИНИША
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Мирамгуль МАЙМАХОВА, 
Татьяна ЦВЕНГЕР 
(«КП» - Якутия»)

В Якутии жестко 
приземлился самолет 
Ан-2 с людьми на борту.

Настоящее чудо произошло в 
Якутии. Самолет Ан-2 экстренно 
приземлился с 8 пассажирами 

и 3 членами экипажа на борту 
без особых повреждений и по-
страдавших. Всем находящимся 
в самолете очень повезло, ведь 
история знает не одну трагедию, 
произошедшую с Ан, в которой 
выживших не оставалось. По 
факту произошедшего завели 
уголовное дело, а пассажиров 
и экипаж эвакуировали. На бор-
ту была кавер-группа «Монако 

Д ж е м » . 
Предвари-
тельно, кол-
лектив воз-
вращался с 
выступления 
на стара-
тельской ар-
тели Золото 
Ыныкчана.

« М о н а к о 
Джем» - по-
пулярная сто-

личная кавер-группа, участник 
шоу «Голос». Ребята часто высту-
пают на корпоративах, разных 
мероприятиях и даже в Якутии 
пели уже не в первый раз. В кон-
це мая этого года группа приле-
тала в республику на очередной 
заказ. Тогда их так же достав-
ляли до места выступления на 
аналогичном «кукурузнике». Му-
зыканты подивились необычной 
машине, в которой им выдали 
наушники, чтобы заглушить шум 
двигателей, а еще забавной им 

показалась дверь в салон, кото-
рая закрывалась на задвижку. 
Веселые артисты тогда назвали 
свое путешествие «экстремаль-
ными гастролями». 

В этот раз артистам было уже 
не до смеха. Сев в Ан-2, принад-
лежащий старательской артели 
Золото Ыныкчана, они отлетели 
всего на пять километров от Сол-
нечного поселка (откуда и вылете-
ли). Предварительно, у самолета 
отказал двигатель, но в причинах 
еще разбираются. Пилотам при-
шлось действовать по экстренно-
му сценарию, они сделали все, 
чтобы посадка была максимально 
мягкой. Посадить Ан-2 удалось в 
лесу на деревья.

- Мы все живы, все хорошо, 
пока не готова к интервью, но 
с нами все в порядке, - коротко 
ответила Анастасия Липянская.

Ан-2 с бортовым номером RA-
33305 принадлежит старатель-
ской артели Золото Ыныкчана, 
компания приобрела его в 2019 

году. Сам самолет в эксплуата-
ции с 15 июля 1987 года, то есть 
«кукурузнику» уже ни много ни 
мало 37 лет. В 1997-м Ан был на 
хранении. В том же году его при-
обрела ДонТрансАвиа, но в 2000-
м самолет вновь отправили на 
хранение, и он не использовался 
до 2019 года (когда его и приоб-
рела компания). Записей о ЧП и 
катастрофах в истории конкретно 
этого самолета нет.

По факту происшествия Якут-
ским следственным отделом на 
транспорте Восточного МСУТ СК 
России заведено уголовное дело 
по статье 263 УК РФ (нарушение 
правил безопасности движения и 
эксплуатации воздушного транс-
порта). Так как пострадавших в 
ЧП нет, виновнику может грозить 
максимум до двух лет лишения 
свободы. 

Кого конкретно привлекут к от-
ветственности за произошедшее, 
пока неизвестно. Ущерб устанав-
ливается. 

■ ЧП

Окончание. 
Начало читайте на < стр. 1.
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Всю дорогу мне гре-
зилось, что я советский 
корреспондент. Еду за 
материалом для рубрики 
«Вести с полей». С фото-
графом, как положено. 
И по ходу дела готов-
лю вопросы. О надоях 
и уборке. О технике. О 
сельских трактористах и 
комбайнерах, чей само-
отверженный труд пе-
реоценить невозможно. 
О прогрессивной форме 
организации труда, на-
конец. Не все же о тик-
токерах писать.

С обеих сторон доро-
ги красиво, словно от-
крытки, мелькают иде-
ально круглые скирды 
соломы - здесь зерновые 
уже собрали. Чуть даль-
ше до самого горизонта 
стелется ярко-желтое 
покрывало подсолнеч-
ника, но он еще не со-
зрел - за ним комбайны 
приедут в конце августа 
или даже в сентябре. 
Сразу за ним на ровных, 
как струны, грядках 
предстает кукуруза - и 
тут уже даже нам с фото-
корреспондентом Ми-
шей Фроловым понятно, 
что она созрела (судя по 
подсохшим листьям и 
початкам, клонящимся 
в сторону).

- А это лаванда? - в 
один голос воскликну-
ли мы. Как выяснилось 
позже, это был люпин - 
род растений из семей-
ства бобовых (исполь-
зуется как в кормовых 
целях, так и в промыш-
ленных - например, при 
производстве мыла, клея 
и пластмассы).

Больше всего удив-
ляет то, что на просто-
рах Липецкой области 
(по крайней мере там, 
где ехали мы) вся зем-
ля засеяна какими-то 
культурами. Каждый 
сантиметр. Даже узкие 
участки между дорогой и 
лесополосой - их шири-
на не больше 30 м. Сразу 
чувствуется, что где-то 
рядом живет хороший 
хозяйственник. В совет-
ской передовице - опять 
же - о его колхозе напи-
сали бы так: «Пока аме-
риканская пресса трубит 
об упадке коммунисти-
ческого строя, тружени-
ки полей из Липецкой 
области выполнили пя-
тилетний план досроч-
но, обеспечив государ-
ству рекордный урожай 

и высокие надои. Этот 
почин нашел одобрение 
и поддержку со стороны 
местных партийных ор-
ганизаций».

Ну и так далее.
Кстати, дом того са-

мого хозяйственника и 
впрямь оказался неда-
леко - в селе Махоново 
Добровского района. И 
подсказать точный адрес 
нам бы мог любой мест-
ный житель - без пре-
увеличения (всего их в 
селе 665). Личность из-
вестная.

ЭПОХА 
ВОЗРОЖДЕНИЯ

- Владимир, - уже под 
вечер с усталой улыб-
кой произнес фермер и 
протянул мне свою ру-
чищу. - Золотарев.

Не успел я ответить, 
как у него зазвонил мо-
бильник. За все время, 
что мы пробыли в селе, 
меня этот звук еще до-
конает. Во время страды 
Владимиру Ивановичу 
звонят все - от рядовых 
механизаторов до гла-
вы района и области. И у 
каждого что-то срочное. 
Нормально поговорить 
нам удалось только бли-
же к ночи.

- Давайте для начала в 
поле прокатимся,- успел 
сказать фермер, и его 
телефон опять затрез-
вонил.

О сути.
Владимир Золотарев, 

уроженец села Махо-
ново, 19 лет назад спас 
«Родину». В прямом 
смысле. Так назывался 
совхоз, в котором он ра-
ботал. После нескольких 
реорганизаций его вы-
купили коммерсанты и 
стали планомерно раз-
рушать. Вырезали скот. 
Распродали запчасти. 
Земли, которые мно-
го лет обрабатывались, 
передали во владения 

бурьяну и борщевику. 
Местный люд пришел в 
оторопь от новых хозяев. 
И не просто люд, а за-
конные пайщики. Благо 
в аренду эти земли они 
сдали всего на один год. 
И вот, наконец, собра-
ние чуть ли не с транспа-
рантами - «Такой совхоз 
нам не нужен!» Начали 
требовать Золотарева.

- Кто за то, чтобы зем-
ли отдать ему?

- Единогласно.
С этого момента (ко-

нец 2005 года) в селе Ма-
хоново началась эпоха 
Возрождения. Расцвели 
подсолнечник, люпин 
и картофель. Первые 
800 га обрабатывали че-
ловек 10. Сейчас у Золо-
тарева 17 тыс. га (часть 
арендована у тех же пай-
щиков, часть полностью 
выкуплена) и 250 работ-
ников (90% трудоспо-
собного населения - из 
села Махоново и из со-
седних деревень).

- А что выращиваете? - 

полюбопытствовал Ми-
хаил.

- Практически все, - 
ответствовал фермер. - 
Ячмень, пшеницу (и 
озимую, и яровую), го-
рох, овес, сою, кукурузу, 
картофель, рапс...

И тут ему опять позво-
нили.

ЗАБРАЛ СВОЕ, 
НЕ ЧУЖОЕ

Однако не надо ду-
мать, что «Родина» воз-
рождалась легко. От-
давать Владимиру паи 
(даже те, что принад-
лежали лично ему и его 
родственникам) новые 
хозяева не захотели. Он 
пришел в их контору, в 
офис, как теперь гово-
рят, и предъявил свои 
права (это было еще до 
собрания пайщиков). 
Началась драка. Перед 
тем, как зарегистриро-
вать КФХ (крестьянское 
фермерское хозяйство), 
Владимир давал объяв-
ления в районную газету 

(так положено по зако-
ну) о выделе земельного 
участка. И начал пахать 
землю.

- Свою! Не чужую, - 
подчеркивает фермер. - 
После этого прямо в 
поле приехал наряд ми-
лиции. Те самые ком-
мерсы постарались. На 
меня надели наручники. 
Доставили в отдел. Там 
я объяснил, что у ме-
ня есть свидетельство 
о праве собственности 
на землю. Что я не при-
шлый, как некоторые. 
Отпустили. Вернулся в 
поле, а трактор, на ко-
тором я работал, раз-
ломали.

- Лихие 90-е какие-то.
- Лихие 2000-е. Ну а 

потом все те же ком-
мерсы наняли братков, 
чтобы запугать меня. 
Эти братки говорили 
мне прямым текстом, 
мол, куда ты лезешь, 
тебе хана. Даже душили 
один раз.

- А вы?

- А что я. Я уперся. И 
сказал: бейте, убивай-
те, а я со своей земли не 
уйду.

Я хотел было сказать, 
что это отличный сю-
жет для кино, но по-
том вспомнил, что есть 
фильм «Окраина» Петра 
Луцика - очень хороший 
(с Олялиным) и ровно на 
эту же тему. Новые рус-
ские отбирают у жителей 
хутора землю, и мужики 
решают ее вернуть. И с 
Урала добираются аж до 
самой Москвы. Дальше 
рассказывать не бу-
ду - может, глянете на 
досуге.

РАБОТАТЬ 
ПО-НОВОМУ

В итоге бандиты от-
валились, а Золотарев 
начал потихоньку вы-
купать земли (или арен-
довать их). Брал у зна-
комых крупные суммы 
денег (в долг, разуме-
ется, под 25% - кредит 
в банке начинающему 
фермеру не дали), вкла-
дывал, пахал, сеял, по-
том возвращал долги. 
Конечно, это не тот со-
вхоз, который был в со-
ветское время. Но неко-
торое сходство все-таки 
есть. 

Колхозы во многом 
помогали местному на-
селению. Пришла оди-
нокая старушка, попро-
сила угля. Дали. Или 
нужно ту же старушку 
отвезти в город в боль-
ницу. Отвезли. А где 
подлечить Буренку - ту, 
что не хочет доиться? А 
где прикупить строй-
материалы по льгот-
ным ценам? Понятно, 
где. В селе Махоново 
таким совхозом стал 
Золотарев. Из 50 трак-
торов всегда найдется 
один, чтобы перепахать 
огород соседу. Для ра-
бочих строятся дома, ес-
ли не сказать, коттеджи 
(в рамках федеральной 
программы «Комплекс-
ное развитие сельских 
территорий» - 20% стои-
мости оплачивает фер-
мер, остальное - госу-
дарство). 32 дома уже 
заселены.

Отдельная помощь - 
бойцам СВО. Хотя 
Владимир нам об этом 
не говорил (видимо, из 
скромности). Мы сами 
видели, как в село въе-
хал армейский «КамАЗ», 
обвешанный маскиро-
вочной сеткой. За ру-
лем - старший водитель-
механик Михаил Руднев. 
Он работал в фермер-
ском хозяйстве Золо-
тарева трактористом 
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Удивительная история 
про деревенского 

жителя, который 
не дал загнуться 

целому совхозу.
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Инструктор детского оздоровительного комплекса 
«Ласточка» Маргарита Кузнецова и ее сапы.

  Павел КЛОКОВ,  

   спецкор «КП»      

Владимир 
Золотарев: 
«Работать 
нужно там, 

где родился».

Как один мужик     «Родину» спас
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и в марте этого года 
ушел на фронт добро-
вольцем (контракт - на 
12 месяцев).

- Заберу груз и за-
одно жену повидаю с 
детьми, - рассказал нам 
сержант. - Я так уже тре-
тий раз приезжаю.

- Что повезете?
- Брус и фанеру для 

блиндажей.
Также Михаил рас-

сказал нам, что кроме 
стройматериалов на 
фронте особенно нужны 
запчасти. Техника рабо-
тает в полевых условиях, 
нагрузки большие. Но и 
с запчастями подразде-
лению Руднева помога-
ет родной совхоз. Плюс 
провизия (Золотарев за-
нимается не только па-
хотными землями, у не-
го еще отдельная ферма 
с коровами и быками).

Вечером, наконец, 
телефон Владимира 
поутих. В гостевой дом, 
где нас с Михаилом раз-
местили (прямо на бе-
регу озера - есть баня, 
бильярд), он приехал 
расстроенный:

- Стая собак загрызла 
пять поросят по 25 кг. 
Как волки, ей-богу. Две 
псины держат поросен-
ка за уши, третья пере-
грызает горло.

И такие сюрпризы 
каждый день. То какая-
нибудь инфекция, то 
неурожай, то комбайн 
сгорел. Солнце, жари-
ща. Мелкие соломинки, 
облепившие двигатель, 
превращаются в порох. 
Достаточно одному под-
шипнику заклинить и 
выдать искру - начи-
нается пожар. Если во-
время не потушить, ком-
байна, который стоит 25 
млн рублей, через 7 ми-
нут в природе больше 
не существует. Остается 
груда металлолома.

- И у вас такие случаи 
были?

- Пока только один 
раз. 

«ВЫЗЫВАЕТ 
АНТИРЕС...»

- После того, как я 
арендовал все совхоз-

ные земли и даже боль-
ше, я начал работать 
по-новому, - рассказал 
Владимир Золотарев. - 
Вот, например, мы рань-
ше сеяли подсолнечник 
и после уборки оставля-
ли пары - это значит, что 
больше ничего не сеет-
ся - до будущего года. 
А я начал выращивать 
пивоваренный ячмень. 
Ему нужен низкий белок 
(11,5%), а сразу после 
подсолнечника, как ока-
залось, этот самый белок 
как раз низкий. Потом 
купил первую сушилку - 
зерно сушить (семечки, 
кукурузу). Сейчас у меня 
уже семь сушилок.

- А как у вас обстоят 
дела с прибылью? - ве-
роятно, мой вопрос про 
звучал как из уст фила-
товского царя («Вызы-
вает антирес ваш пита-
тельный процесс»).

И потому Золотарев 
рассмеялся.

 - Да какая там при-
быль!.. В прошлом го-
ду, например, соляр-
ка на заправке стоила 
60 руб лей, а я брал за 85. 
Ее же нужно еще при-
везти. Я же комбайн не 
погоню к бензоколонке. 
К тому же я постоянно 
куда-то вкладываю. Вос-
становил базу отдыха. 
В советское время она 
называлась «Голубая 

даль». А теперь детский 
оздоровительный ком-
плекс «Ласточка». До-
мики (5 штук, но будет 
больше), озеро, пляж, 
спортивные площадки. 
За один выходной день 
приезжает до 200 отды-
хающих. И все это то-
же не на свои деньги - 
пришлось кредиты брать 
(30 млн рублей).

- И откуда народ при-
езжает?

- Да отовсюду, даже из 
Москвы. А я чуть ли не 
каждый день там бываю, 
смотрю на всю эту кра-
соту, а сам отдохнуть не 
могу. Некогда.

- После уборки отдох-
нете.

- Так она до октября 
включительно. Уже хо-
лодно будет.

- В Египет слетаете. 
Или в Турцию.

- Да не нужны они мне 
даром. Я заграницу не-
навижу. Особенно За-
пад. Они же хотят, чтобы 
мы на цыпочках перед 
ними ходили. А этого 
не будет никогда. Жить 
и работать нужно там, 
где ты родился. Иначе 
все разбежимся, и что от 
страны останется?

- Ну а торговый оборот 
хотя бы скажете?

- Больше 1 млрд 
рублей.

Наш разговор принял 

остросоциальную фор-
му. Я даже заявил, что 
Владимиру надо высту-
пать на телевидении. А 
тот мне ответил, что ему 
надо ячмень молотить. 
Пивоваренный.

ОСТАВАТЬСЯ 
В СЕЛЕ 

В 6.30 фермер уже ум-
чался на утреннюю ле-
тучку. Я купался в те-
плом озере и, любуясь 
кувшинками, думал. 
Удивительные все-
таки люди живут в на-
шей стране. Причем и 
сами-то не знают, что 
они удивительные. По-
ка такие, как я, в горо-
де страдают от липовой 

депрессии, анализируют 
мысли, логичность по-
ступков, читают в ин-
тернете всякие бредни, 
Владимир Золотарев па-
шет как подорванный, 
выращивает хлеб, что-то 
строит. Ему рефлекси-
ровать некогда. Кукуру-
за, вон, созрела. И лю-
пин тоже. Смотришь на 
такого фермера и пони-
маешь - никакие санк-
ции нас не сломают.

Причем в упряжку эту 
Золотарев встал еще в 
детстве. Восьмой ре-
бенок в семье, самый 
младший, он уже в 9 лет 
был дома на хозяйстве. 
Потому что мама за-
болела, отец работал 

в колхозе, а братья и 
сестры уехали учить-
ся. Вместо того, чтобы 
играть в Чапаева или 
в какую-нибудь лапту, 
9-летний мальчик до-
ил корову, кормил по-
росят, полол грядки на 
огороде. 

А каково было в 90-е.
Когда зарплату пла-
тить перестали. Влади-
мир Золотарев занял у 
родственников денег 
(12 тыс. рублей, новые 
«Жигули» стоили 7 тыс.) 
и, продолжая работать 
механиком, купил себе 
«КамАЗ», чтобы в вы-
ходные возить в разные 
города картошку, лук, 
капусту, поросят. Ес-
ли куда-то далеко, то 
и ночевал на рынке. А 
в понедельник утром 
он уже на месте - в со-
вхозе «Родина». Позже 
был главным инжене-
ром, агрономом. Даже 
в самые трудные вре-
мена не помышлял о 
том, чтобы уехать. И 
сейчас делает все, что-
бы молодежь оставалась 
в селе. Например, Ки-
риллу Фролову 20 лет. 
Он не так давно отслу-
жил в армии, но уже там 
знал, что в никакой го-
род после службы он не 
поедет. Он, как и пре-
жде, будет работать на 
тракторе.
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Сержант Михаил Руднев 
до ухода на СВО трудился на совхозной ферме.
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Тракторист Кирилл Фролов недавно вернулся 
со срочной службы - и сразу в поле.

...И все-таки надо про Золотарева снять 
кино. Раньше, посмотрите, в советское 
время, сколько фильмов было про колхо-
зы. Я вам без Гугла назову десяток. «Под-
нятая целина», «Председатель», «Живите в 
радости», «Трактористы». Ну и так далее. 
А сейчас?

- Да что про меня снимать? - гнет свою 
линию фермер.- Я обычный русский мужик. 
Работаю на своей земле. Это нормально.

В поле мы устроили для Владимира Зо-
лотарева фотосессию. Честно говоря, 
он ее еле вытерпел («Ну не могу я по-
зировать... Что я, баба?.. Снимайте ком-
байнеров!»)

И договорились, что мы с Мишей в Ма-
хоново еще вернемся. И  чем-нибудь по-
можем местному колхозу. Я, например, 
могу дрова колоть. А у Миши вообще во-
дительские права. Готовый водитель.

НАПОСЛЕДОК

«Не могу я позировать. Что я, баба?»

Как один мужик     «Родину» спас
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В Париже проходит Мирная кон-
ференция, на которой решаются 
важнейшие вопросы в отношении 
бывших союзников фашистской 
Германии. В сложных условиях 
обсуждается экономическая со-
ставляющая мирных договоров: 
«австралийская делегация внесла 
к проектам заключаемых Мирных 
договоров с бывшими союзника-
ми Германии 73 поправки, т. е. 
больше, чем все европейские де-
легации, вместе взятые. Между 
тем, казалось бы, непосредствен-
ные интересы Австралии в соот-
ветствующих районах Европы не 
могут идти ни в какое сравнение 
с интересами других стран, ис-
пытавших агрессию гитлеровской 
Германии и ее сателлитов и вед-
ших войну против них на своей 
территории».

Зато есть большой интерес 
у США и Великобритании, с  го-
лоса которых и поет Австралия.

«Представитель австралийской 
делегации заявил, что Австралия 
возражает против суммы репа-
рационных платежей Советскому 
Союзу в 300 миллионов долла-
ров, установленной условиями 
перемирия с  Румынией от 12 

сентября 1944 г. и подтвержден-
ной в проекте мирного договора, 
предложенном Советом министров 
иностранных дел. Кроме того ав-
стралийская делегация возражает 
против установленного порядка 
платежей и, в особенности, вы-
платы репараций за счет текущей 
промышленной продукции.

Австралийская делегация пред-
лагает выплачивать репарации, по 
выражению оратора, «в иностран-
ной валюте», по преимуществу 
долларами и фунтами стерлингов».

«Нельзя сказать, что это плохо 
задумано… С точки зрения капи-
талистов тех стран, которые бу-
дут продавать доллары и фунты 
стерлингов! Ведь при реализации 
австралийского плана Румыния, 
например, целиком попадает в за-
висимость от США, которые легко 
будут диктовать румынам цены на 
экспортные товары, какие будут 
выгодны не румынам, а американ-
цам. Ясно, в чью пользу в конеч-
ном итоге пойдут эти репарации 
и кто от этого выиграет не в по-
следнюю очередь!»

В результате СССР удалось от-
стоять свои позиции. Румыния 
и Финляндия выплачивали СССР 
по 300 млн долларов. Венгрия  - 
200 млн, Италия - 100 млн.

В следующем году
«Комсомольской правде» 100 лет!

Вспоминаем публикации «КП» в разные годы.

Корреспондент «Комсомолки» 
уговаривает Копперфильда 
сделать Мавзолей невидимым

Ведущие рубрики 
Татьяна АДАБАШ,
Елена ПОПОВА.

1946

2003
Военный обозреватель «Комсомолки» полков-

ник Виктор Баранец ведет борьбу с коррупцией 
в армии.

«Неподсудные генералы» - так называлась се-
рия материалов, опубликованных в «КП» 8, 9, 10, 
12 и 15 июля с. г. Напомним: мы назвали фамилии 
120 генералов и адмиралов, которым инкри-
минировались уголовно наказуемые действия. 
Лишь единицы из запятнавших себя и армию 
офицеров были осуждены, остальные признали 
свою вину и благополучно попали под амнистию. 
Причем несколько десятков амнистированных 
преступников продолжают служить и сегодня, 
требуя от подчиненных честного выполнения 
долга перед Родиной и строгого соблюдения 
законов...»

«Из источников в центральном аппарате Ми-
нобороны РФ нам стало известно, что после по-
явления «Неподсудных генералов» заместитель 
Генерального прокурора Российской Федерации, 
Главный военный прокурор генерал-полковник 
юстиции Александр Савенков направил министру 
обороны страны Сергею Иванову конфиденциаль-
ное письмо, в котором предложил главе военного 
ведомства очистить войска и флоты от военачаль-
ников, потерявших моральное право руководить».

«Главный военный прокурор вежливо напо-
минает главе военного ведомства, что в наших 

военных законах четко сказано: преступление 
дает повод для досрочного увольнения офицеров 
со службы, в том числе и высших. Сегодня же бо-
лее 30 генералов и адмиралов, допустивших 
уголовщину, попавшихся на воровстве, квартир-
ных и других махинациях, продолжают спокойно 
тянуть непыльную лямку.

Один из них - контр-адмирал Юрий Кличугин, 
осужденный к 4 годам и 6 месяцам лишения 
свободы за превышение служебных полномочий 
при реализации военного имущества по заведомо 
заниженной цене. Он нанес государству ущерб 
в 15 млн рублей. И при всем при этом был счаст-
ливо амнистирован...»

«В Минобороны корреспонденту «КП» сообщи-
ли, что министр дал указание готовить проект 
приказа об увольнении из Вооруженных сил 
первой «партии» замаравших погоны и честь 
полководцев».

На первой по-
лосе фоторепор-
таж с  похорон 
Юрия Никулина 
и тут же интервью 
с Дэвидом Коп-
перфильдом , 
с  ним в  Неваде 
побеседовал наш 
собкор Андрей Ка-
банников:

«Наш корре-
спондент первым 
из российских 
журналистов взял 
интервью у знаме-
нитого мага и ку-
десника, который 
в сентябре побывает с гастролями в Москве и Петербурге».

«- В Нью-Йорке ты сделал невидимой статую Свободы. В Пекине 
прошел через Великую Китайскую стену. Каким фокусом ты со-
бираешься поразить москвичей?

- Я еще думаю над этим. У тебя есть предложения?
- Не знаю. Ну можно, например, сделать невидимым Мавзолей.
- Но ведь будет большой скандал.
- Трудно сказать. В России намечается всеобщий референдум 

по этому поводу. Политические страсти кипят. А тут он исчезает 
по волшебству Копперфильда - и нет причины для споров.

- Да, но ведь я могу это сделать только на время, а вы хотите решить 
вопрос раз и навсегда.

- Действительно. Ну хорошо, ты будешь выступать в Кремлевском 
Дворце съездов, месте, где проходили партийные форумы. Можно 
оживить дух кого-нибудь из генсеков и полетать вместе с ним.

- Я не оживляю духов, это черная магия. И летаю только с очень сим-
патичными девушками».

1997
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«Я люблю тебя, Рос-
сия! Сокровенные моно-
логи Владимира Жири-
новского» - предвыборная 
статья. Вроде бы агитация, 
но сегодня слова Владими-
ра Вольфовича, известного 
своими пророчествами, на-
полняются новым смыслом:

«От России веет теплом. 
Она вообще самая лучшая 
страна мира. Мы должны 
так и относиться к своей 
Родине. Перестать поливать 
ее грязью, охать и ахать. 
Сейчас самое время, что-
бы сделать из нее цветущий 
край».

«Недавно один из журнали-
стов задал мне вопрос: «Как 
бы вы определили XXI век для 
России?» Я ответил: «Это век 
покаяния. Покаяния за раз-
гром Российской империи 
и Советского Союза».

«XXI век должен стать веком 
России и Китая, как XX век 
стал веком США. Китай сейчас 
вырвался вперед - их правите-
ли оказались мудрее наших. 
Но одни они надорвутся тягать-
ся с Соединенными Штатами. 
Как и нам одним не вылезти 
из ямы, в которую мы себя за-
капывали в последние деся-
тилетия. А вместе мы можем 
создать мощный евразийский 
союз, который станет альтер-
нативой гегемонии США. И это 
пойдет на пользу всему миру».

Конечно, дальше Жиринов-
ский рисует картину совсем 
уж фантастическую:

«Соперничество американ-
ской и евразийской цивили-
заций выльется в новый тех-
нический прорыв. Они будут 
посылать космические кораб-
ли на Марс, мы  - на Венеру, 
будем конкурировать, кто за-
пустит более экологически чи-
стые производства, кто скорее 
придумает лекарства, которые 
продлят человеческую жизнь 
до 150 лет, уберем шлагбау-
мы, Шенгенской зоной станет 
весь мир. Поднимем экономику 
Африки и Ближнего Востока. 
Террористы умрут как класс. 
Правнуки Буша и бен Ладена 
приедут в  Санкт-Петербург 
и на могиле Ленина покаются 
за все то зло, что причинили 
миру их прадеды».

Хотя не  настолько уж 
утопичны его прогнозы 
2003 года:

«И в  России жизнь на-
ладится. Уберем, наконец, 
из городов все хрущобы. 
Построим людям комфорта-
бельные дома и коттеджи. 
Очистим реки. Покончим 
с безработицей. Беремен-
ные женщины, матери, 
воспитывающие детей, 
старики, инвалиды  - это 
будут почетные безработ-
ные. Юань и рубль станут 
конвертируемой валютой 
наравне с долларом. К Рос-

сии потянутся все бывшие 
страны СССР».

«Править будет президент. 
Избирать его будем на 7 лет. 
4 года - слишком малый срок, 
чтобы реализовать замыслы. 
Не  успеешь сформировать 
команду, как надо снова бо-
роться за пост. 7 лет  - иное 
дело. Можно воплотить многое 
из того, что задумано».

«…рожать станет престижно 
и патриотично. Москва преоб-
разится еще больше и станет 
официальной столицей мира».

«Прекрасно понимаю, что 
не  все это осуществится. 
Жизнь, к сожалению, слож-
нее, и силы зла так просто по-
строить рай на Земле не по-
зволят.

Но в  одно я  верю точно. 
У России будущее лучше, чем 
ее прошлое».

Все выпуски рубрики
«О чем писала 

«Комсомолка» в этот день» - 
на сайте KP.RU
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Главные условия 
обновленной 
программы

� Ставка - до 6% годовых.
� Первоначальный взнос - от 20%.
� Размер кредита: до 12 млн рублей - 

для Москвы, Московской области, Санкт-
Петербурга, Ленинградской области; до 
6 млн - для остальных регионов.

Можно брать комбинированную ипотеку: 
в рамках установленного для семейной 
ипотеки лимита - под 6%, сумма сверху - 
по рыночной ставке (сейчас это больше 
20%). Но действуют ограничения по обще-
му размеру такого кредита: 30 млн руб-
лей  - для Москвы, Московской области, 
Санкт-Петербурга, Ленинградской области, 
15 млн - для остальных регионов.

На что ее можно взять
Семьям с ребенком до 6 лет вклю-

чительно (возраст учитывается на 
момент заключения кредитного до-
говора):

� купить квартиру в строящемся или 
готовом жилом доме - у застройщика по 
договору долевого участия или договору 
купли-продажи;

� купить строящийся или готовый инди-
видуальный жилой дом - у застройщика по 
договору долевого участия или договору 
купли-продажи (у частного лица дом ку-
пить нельзя);

� построить индивидуальный дом (и, 
если надо, купить под эту стройку зем-
лю)  - строительство должно идти с под-
рядчиком и с использованием эскроу-счета 
для оплаты.

Семьям с двумя детьми, которым 
больше 6 лет:

� купить строящийся или готовый инди-
видуальный жилой дом у застройщика (у 
частного лица - нельзя) по договору доле-
вого участия или договору купли-продажи - 
в любом регионе;

� построить индивидуальный дом (и, 
если надо, купить под эту стройку землю) 
с подрядчиком и с использованием эскроу-
счета для оплаты - в любом регионе;

� купить квартиру в строящемся или 
готовом жилом доме у застройщика по 
договору долевого участия или договору 
купли-продажи - на территории 35 регио-
нов с малым объемом строительства (см. 
«Знай!») или в городах с населением до 
50 тысяч человек, но за исключением 
Московской и Ленинградской областей.

Семьям с ребенком-инвалидом:
� все то же, что и семьям с ребенком 

до 6 лет;
� купить вторичное жилье в регионах, где 

нет строящихся многоквартирных домов.

НЭП: наша экономическая полоса 

Елена АРАКЕЛЯН

Как изменились 
условия льготного 
кредитования 
семей с детьми, 
которые решились 
на покупку жилья.

Все больше грустных но-
востей приходит для тех, 
кто хотел бы купить жи-
лье в кредит, но не сделал 
этого раньше. Цены падать 
не торопятся. А ставки по 
«нельготной» ипотеке уже 
за 20% годовых. Из относи-
тельно массовых льготных 
программ осталась семейная 
ипотека. Но и она с июля ра-
ботает на новых условиях, 
которые вызвали много во-
просов. Отвечаем на главные 
из них.

ЕСЛИ ДЕТИ СТАРШЕ 
ШЕСТИ, ЛЬГОТ НЕТ?

Главные изменения в 
семейной ипотеке у всех 
на слуху. По ней осталась 
ставка 6%. Но взять кре-
дит могут только семьи, 
где есть ребенок не стар-
ше 6 лет включительно 
или ребенок-инвалид (см. 
«Важно»).

Но гораздо больше во-
просов вызвали условия 
для семей, где детей двое, 
но им от семи и больше.

Для них возможность 
купить квартиру в ново-
стройке по семейной ипо-
теке остается:

� В малых городах (с на-
селением до 50 тысяч 

человек), но за исключени-
ем городов в Московской и 
Ленинградской областях.

� В регионах с низким 
объемом строитель-

ства или индивидуальными 
программами развития - 
всего их 35 (см. «Знай!»). 
Быть жителями этих реги-
онов необязательно. Глав-
ное - именно там покупать 
новое жилье.

Альтернативный вари-
ант - индивидуальное жи-
лищное строительство. Тут 
никаких региональных 
ограничений. Построить 
по семейной ипотеке ин-
дивидуальный дом можно 
хоть в Московской области 
(и даже в Новой Москве) - 
только надо уложиться 
в максимальный размер 
льготного кредита.

ЧТО ПОКУПАТЬ 
В МАЛЫХ ГОРОДАХ?

Главный вопрос, кото-
рый возник по ма-
лым городам и ре-
гионам с «низким 
объемом строи-
тельства», - а что 
за новостройки 
там покупать? В 
таких местах но-
вого строительства 
(если не считать част-
ный сектор) обычно мало. 
А вторичка в условия про-
граммы не вписывается.

- Запуск измененной 
льготной семейной ипо-
теки и призван ускорить 
там темпы строительства 
жилья, но не все так про-
сто, - говорит директор 
Института экономики и 
финансов Государственно-
го университета управления 
Галина Сорокина. - В таких 
регионах, как правило, 
прибыльность жилищных 
проектов низкая. Поэто-
му строительные компа-
нии не заинтересованы там 
работать.

- Когда в подобной си-
туации (в малых городах 
или регионах с низким 
объемом строительства. - 
Ред.) может сработать ви-
доизмененная семейная 
ипотека? Например, если 
появился новый завод, что-
то еще строится, где будут 
конкурентоспособные в 
плане заработка рабочие 
места... И при этом нет 
нормального жилья. Та-

кое место вполне может 
стать интересным для за-
стройщиков, - размышля-
ет завкафедрой ипотечного 
жилищного кредитования 
и финансовых инструмен-
тов рынка недвижимости 
Финансового университета 
Александр Цыганов.

ВСЕМ СТРОИТЬ 
СВОИ ДОМА?

Видоизмененная семей-
ная ипотека, по идее, долж-
на вызвать взрывной рост 
спроса на индивидуаль-
ное жилое строительство 
(ИЖС). Ведь в «развитых» 
регионах типа Подмо-
сковья для семей с двумя 
детьми-школьниками это 
теперь единственный шанс 
воспользоваться ипотекой 
под 6%. Но и тут в про-
грамме заложен ряд огра-
ничений. Стройка «своими 
силами» не пройдет. Стро-
иться надо с подрядчиком и 
с открытием эскроу-счета.

Это та самая схема, по 
которой у нас возводят-
ся многоэтажки. Деньги 
покупателя кладутся на 
специальный счет в банке 
(эскроу) и лежат там, пока 
дом не будет сдан, - только 
после этого они переводят-
ся застройщику. С много-
этажками схема существует 
с 2019 года, а для ИЖС та-
кое - экзотика.

- Подрядчиков, возводя-
щих индивидуальные дома 
с эскроу-счетами, избавили 
от НДС. Закон вступит в 

силу 1 апреля 2025 года. Это 
будет стимулировать ком-
пании работать с эскроу-
счетами, - поясняет эксперт 
по недвижимости, управ-
ляющий партнер компании 
Delta Estate Елена Земцова.

- Вероятно, ИЖС по се-
мейной ипотеке будет обхо-
диться дороже аналогичных 
проектов без льготного кре-
дита процентов на 10 - 15,
это без учета переплаты за 
сам кредит, - прогнозирует 
Галина Сорокина.

А это еще почему? По 
аналогии с многоэтажка-
ми можно предположить, 
что и в индивидуальном 
строительстве использова-
ние эскроу-счетов увели-
чит стоимость квадратного 
метра. Эта схема действи-
тельно позволила решить 
проблему обманутых доль-
щиков (если дом не постро-
ен - покупатель получает 
назад свои деньги с эскроу). 
Но на саму стройку подряд-
чик должен брать банков-
ский кредит (ведь деньги 
заказчика он использовать 
до окончания стройки не 
может), а это недешево.

Но есть и плюсы. Это для 
обычных граждан эскроу 
звучит как непонятное ру-
гательство. А для банков 
новая схема, напротив, 
выглядит понятной и на-
дежной. Поэтому предпо-
лагается, что отказывать в 
выдаче льготного ипотеч-
ного кредита под ИЖС ста-
нут реже.
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Как быстро 
дети растут! 
Не успеешь 

оглянуться - а он уже 
вышел из возраста, 
при котором дают 

семейную 
ипотеку...

ЗНАЙ!
Если у вас двое 
детей старше 7 лет

Купить квартиру в новостройке по се-
мейной ипотеке вы сможете в одном из 
этих 35 регионов:

Белгородская, Кемеровская, Киров-
ская, Костромская, Курганская, Кур-
ская, Магаданская, Мурманская, Ни-
жегородская, Новгородская, Омская, 
Оренбургская, Псковская, Саратовская, 
Тамбовская, Томская области; Алтайский 
и Забайкальский края, Севастополь, Ев-
рейская АО, Ненецкий и Чукотский АО, 
Адыгея, Алтай, Дагестан, Ингушетия, 
Калмыкия, Карачаево-Черкесия, Коми, 
Марий Эл, Мордовия, Тыва, Хакасия, 
Чечня, Чувашия.

ВАЖНОИпотека - 
дело семейное

«Цепкая. 
Ценная. Цельная»

Это авторский планер популярного 
блогера Марии Комковой, состоящий 
из заданий, трекеров и мотивационных 
фраз. Как все успевать? Как начать ко-
пить? Как наладить отношения с близ-
кими? На эти вопросы мама шестерых 
детей, владелица кофейни и любящая 
жена точно знает ответ и делится сво-
им опытом, как мечтать, чтобы желания 
сбывались.
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«Комсомолка» рекомендует

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781
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На диване с «Комсомолкой»

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Подпитка для бравады. 8. 
Трудяга словесности. 9. 
Типичный симптом аллер-
гии. 10. «Песчаные копи». 
11. Какой музыкальный 
инструмент герой эпоса 
«Калевала» сделал себе 
из челюстей щуки? 12. 
Что можно отменить в 
случае дипломатических 
разногласий? 15. Кого на-
нимают тяжести таскать? 
16. «... мироздания затих». 
17. Звезда шансона ... 
Рай. 21. От какого секс-
символа родила сына ак-
триса Агния Дитковските? 
22. Кто из партийцев жил 
в одном шалаше на двоих с 
Владимиром Лениным? 24. 
Едкий пародист среди са-
тириконцев. 25. Перекла-
дина с сонными клушами. 
26. Какая Таня из фэнтези 

Дмитрия Емца летает на 
контрабасе? 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 2. 
Безу мие ветра. 3. Железя-
ки, чтобы бетон укрепить. 
4. Сын героя комедии 
«Ночь в музее». 5. Псих по 
вере. 6. «Сын лени вдохно-
венный» среди пушкинских 
друзей. 7. Лирик из теле-
фильма «Приключения Бу-
ратино». 8. Кто «способен» 
пройти и в запертую дверь? 
12. Красивый ... из окна. 
13. Огуречик в песенной 
истории про нарисованно-
го человечка. 14. Кавказ-
цы из Тбилиси. 15. Город 
с крупнейшими в Польше 
астрономическими часа-
ми. 18. Гончая с грустным 
взглядом. 19. Извиваю-
щийся танец. 20. Самец 
из прайда. 23. Предмет с 
именным отключением. 

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Ку-
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ПО ВЕРТИКАЛИ: 2. Ураган. 3. Арматура. 4. Ник. 5. 
Фанатик. 6. Дельвиг. 7. Пьеро. 8. Пролаза. 12. Вид. 
13. Туловище. 14. Грузины. 15. Гданьск. 18. Бассет. 
19. Твист. 20. Лев. 23. Веер.
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Сообщение «процесс за-
кончен на 99%» радует толь-
ко первые полчаса…

- Скажите, ребе, а в 
субботу с парашютом 
прыгать можно?

- Прыгать можно, но 
парашют раскрывать 
нельзя.

Разговаривают две блон-
динки:

- А Роза Ветров - это муж-
чина или женщина?

- Женщина, конечно!
- А почему тогда Ветров?

- Фамилию мужа, значит, 
взяла.

Место выгула малень-
ких, но злобных собак? 
Шавкадром.

- Ты старый!
- Допустим.
- Я не люблю тебя!
- Вопрос времени.
- Ты реальный псих!
- Все мы немного не в 

себе.
- Но ты приковал меня к 

батарее!
- Вот тут сложнее, да...

Соседка каждый день 
приходит в пеньюаре за 
солью. Не понимаю, как 
можно так любить пере-
соленную пищу, это же 
вредно для здоровья.

Дома настолько тонкие 
стены, что я мужу запре-
тила вслух произносить па-
роль от вайфая! Один раз 
уже пришлось поменять...

Как изменились условия 
льготной ипотеки 

для семей с детьми 
< стр. 15.

 ■  АНЕКДОТЫ В НОМЕР Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:

- В этом 
сезоне все 

оттенки зеленого 
на пике брендов. И, как 

и с красным цветом, 
важно просто найти 
свой. Ксении удалось 

подобрать этот 
оттенок мягкого 

мха, который нежно 
подчеркнул ее мягкую 

персиковую кожу. 

Фото присылайте 
в «Комсомольскую 

правду», 
e-mail: miss@kp.ru

МИСС КУПАЛЬНИК «КП»

Голосуйте 
за понравившуюся вам 

участницу 
на нашем сайте KP.RU 

в разделе «Будь 
стильной с «КП»!

Ксения ШЕЙФЕР, 
Пермь:

- Я инженер-
строитель, люблю 

шить и читать 
классическую 

литературу, мечтаю 
о загородном доме 

с видом на реку.

ясно      облачно         пасмурно        дождь        гроза           снег

Прогноз погоды на завтра, 30 августа

* мм рт. ст

  Ночью Днем Давление* Влажность Ветер Восход Закат
Благовещенск   +13...+15 +21...+23 741 51% 4,0 м/с, з 05.42 19.19
Владивосток   +21...+23 +22...+24 754 79% 6,1 м/с, ю-в 06.35 19.51
Хабаровск   +18...+20 +24...+26 746 61% 3,4 м/с, ю-з 06.15 19.46
Южно-   +17...+19 +22...+24 755 73% 3,8 м/с, ю 06.47 20.13
Сахалинск
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